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El diputado local Luis Manuel 
Hernández Escobedo, compartió 
el pan y la sal con los integrantes 
de la Unión de Columnistas y 
Articulistas de Nayarit (UCAN), 
en conocido motel de esta ciudad 
de Tepic, en donde se tocó el 
tema sobre la pronta sucesión 
en la Rectoría de la Universidad 
Autónoma de Nayar i t  (UAN). 
El también secretario general 
del Sindicato de Empleados y 
Trabajadores de la UAN (SETUAN), 
dijo que por lo menos hay tres 
pos ib les  cand ida tos  a  d icha 
rectoría y que se espera que se 
dé un candidato de unidad. 
Afirmó que desde luego con los 
pos ib les  t res  cand idatos ,  ya 
empezaron a darse las dudas, 
especulaciones y rumores sobre 
si hay favoritismo para alguno 
o no, pero que todo está en las 
manos de 128 consejeros que 
tendrán voz y voto, y si bien 
podría haber más gente el día 
de la elección, solamente en 
esos 128 consejeros estará la 
decisión de quién será el próximo 
Rector de la UAN, que tendrá que 
estar electo ya para el día 31 de 
mayo del presente año; pero que 
eso sí, los demás participantes 
podrán tener voz, mas no voto 
participativo. Así que el día 9 de 
mayo se crea un consenso del 
órgano colegiado y el 9 de junio 
se estrena rector. Señaló el señor 
Hernández Escobedo, que dicho 
consenso estará conformado 
por gente de la misma UAN que 
será un director y profesores, sí 
como estudiantes de la misma 
universidad, así como invitados 
de otras áreas académicas.
A pregunta expresa de la UCAN 
sobre la posible intervención de 
parte del actual gobernador del 
estado en esta elección de rector, el 
diputado local y secretario general 
del SETUAN, dijo que el gobernador 
ha permanecido al margen sin 
intervenir para nada, pues se 
ha mostrado muy respetuoso 
precisamente de la autonomía de 
la universidad, aunque reconoció 
que en otras administraciones tuvo 
conocimiento de que al menos 
dos o tres gobernadores habían 
dicho algún nombre, pero nada 
más como sugerencia sin ir más 
allá; pero que en esta ocasión ha 

habido un mutuo respeto y que 
cada quien se da su lugar.
El secretario general de carrera, 
Hernández Escobedo, dijo que 
por ahora la UAN está en el 
lugar 37 del ranquin nacional 
de las universidades públicas, 
y posiblemente esto debido a 
que nuestra universidad en sí es 
pequeña comparada con otras 
mucho más grandes y que alcanza 
a abastecer al 33 por ciento de 
la  demanda estudiant i l ,  pero 
que se está luchando para que 
próximamente se llegue por lo 
menos al 50 por ciento mínimo y 
seguir en la brega para que poco 
a poco se alcance a cubrir esa 
demanda de lugar por parte del 
estudiantado al máximo posible, 
que se va avanzando poco a poco.
Sobre la cuestión laboral del 
personal perteneciente al SETUAN 
bajo su dirección, dijo que se ha 
trabajado porque haya mayor 
eficiencia en las prestaciones 
laborales, que se hizo un fondo de 
pensiones que se está consolidando 
tanto con las aportaciones de los 
mismos trabajadores, así como 
los recursos que da la UAN y del 
mismo gobierno; que aún hay 
trabajadores afil iados al IMSS 
con la antigua ley de 1973, y que 
los de nuevo ingreso ya están 
contemplados en la ley de 1997, 
por lo que habrá un lapso en que 
no se jubilará ningún trabajador 
de acuerdo a su antigüedad, así 
que en ese lapso se incrementará 
el fondo de pensiones que será 
más que suficiente ya para el año 
2027 en que ya habrá personal 
con derecho a su pensión; y esto 
debido también a que se amplió 
el plazo para llegar a alcanzar 
dicha pensión, ya que todavía 
con la ley de 1973 las mujeres 
se podían pensionar a los 25 
y los varones a los 28 años de 
antigüedad, pero que de acuerdo a 
los nuevos estatutos del SETUAN, 
se llegó a la determinación de que 
en lo sucesivo al nuevo personal 
amparado por la ley de 1997 del 
IMSS, dicha edad se amplió hasta 
llegar a los 35 años de servicio; 
de ahí que por eso se tenga bien 
contemplado cómo estará  e l 
fondo de pensiones y esté bien 
definido hasta cuándo empezará 
a funcionar debidamente.

pinión

uminorN
Agustín Almanza Aguilar

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

La elección del próximo rector de la UAN EL ROBOT DE LOS PINOS
Hace tiempo leí un artículo 
de John M. Ackermann 
(‘Peñabot’, La Jornada, 
lunes 3 de marzo del 
2014) en el cual se leía lo 
siguiente: “Todos los días 
el presidente Peña Nieto 
y sus secuaces buscan 
muchas estrategias para 
imponer su proyecto 
de dominación. Por 
ejemplo, hace unos días 
se atrevió a sugerir que 
un robot podría tener las 
capacidades para llegar 
a Los Pinos (sic)…’Al ver 
a este robot que nos ha 
mostrado varias de sus 
capacidades podría yo 
incluso sospechar que 
e algunos años, alguno 
de ellos o alguna vez se pretenda que 
un robot llegue a gobernar un país’. 
Peña Nieto balbuceó estas palabras 
momentos después de conocer los talentos 
de ‘Asimo’, un robot que labora en la 
fábrica de la empresa Honda, ubicada en 
Celaya, Guanajuato. Después intentaría 
rectificar su ocurrencia al aclarar que ‘Yo 
creo que eso no ocurrirá, para quienes 
tenemos la responsabilidad social de 
gobernar, algo que será insustituible por 
la tecnología es compartir las emociones’. 
Pero la corrupción fue parcial y el daño 
ya estaba hecho, quedó perfectamente 
claro que para Peña –el de la cara 
supuestamente ‘bonita’– la política 
no es un arte donde se despliega la 
fuerza libertaria del espíritu humano o 
las convicciones de los hombres y las 
mujeres de Estado, sino una simple 
cuestión de técnica robótica ‘correctos’ 
en las situaciones adecuadas, aunque 
con una matiz ‘emocional’ agregada 
para engañar a los ingenuos”.
Y es que ‘la vox populi’ tiene al presidente 
(con minúsculas), el de ustedes, sí, 
como un títere, marioneta de los grandes 
intereses políticos y económicos de los 

EUA. Incluso un ‘loco’ 
del café se atrevió a casi 
afirmar que al Peña ya 
le implantaron un chip 
para estarlo controlando 
eficazmente, lo cual no 
resulta muy desvariante, 
y veamos por qué.
Se sabe que los militares 
‘gringos’ desarrollaron 
excelentes trabajos 
en el campo de los 
microchips, y ya sería 
posible seguir a todas 
partes a los humanos 
que dispongan de ellos. 
Grandes ordenadores 
podrán controlar las 
funciones cerebrales, 
e incluso modificarlas, 
alterando las frecuencias. 

Funcionarían –de hecho lo hacen– 
por medio de ondas de radio de baja 
frecuencia y, con la ayuda de satélites se 
posibilitaría el seguir la pista de personas 
con chips en cualquier lugar del mundo. 
Esta técnica –nos informan– fue una de 
las muchas que se probaron durante 
la última guerra de Irak. Cuando un 
microchip de 5 micromilímetros se inserta 
en el nervio óptico, extrae los impulsos 
nerviosos del cerebro que incorporan 
las experiencias, los olores, todo lo 
observado y los sonidos que percibe 
la persona. En cuanto se transfieren 
y almacenan en un ordenador, estos 
impulsos nerviosos pueden volver a 
proyectarse a la persona. Un operador 
informático puede enviar mensajes 
electromagnéticos (codificados en 
señales) al sistema nervioso e influir 
en la conducta de la persona…
¿Tenemos, pues, un ‘Peñabot’ en Los 
Pinos?...
GARAJE:  “A ver, a ver periquito, la 
patita, la patita, aquí, aquí…¡Eso es! 
¡Qué obediente eres periquito!”
Saludos a Don Carlos, Neto y Titino, y 
a los Rosete Arana. 
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Reclusos de los centros penitenciarios 
de Nayarit consumirán frijol nayarita

El último convenio laboral con SUTSEM está 
cubierto al cien por ciento: Roberto Sandoval 

Por Edmundo Virgen
Dada la precaria situación 
económica que todos los 
años afecta cada vez con 
mayor intensidad al sector 
campesino, la diputada del 
PRD Sonia Nohelia Ibarra 
Franquez presentó al pleno del 
Congreso Local una proposición 
de acuerdo con solicitud de 
urgente y obvia resolución, 
mediante la cual se pide 
al gobierno federal y del 
estado de Nayarit, adquieran 
a través de las instancias 
correspondientes frijol a los 
productores del grano, con el 
propósito de que sea consumo 
alimenticio de la población que 
se encuentra recluida en los 
penales federales CEFERESO 
número 4 el Rincón, Colonia 
Penal Islas Marías y el CERESO 
de Tepic.
De esta manera, expresó la 
legisladora, se estará apoyando 
la economía familiar de cientos 
de productores de frijol que en 

cada temporada se ven en la 
necesidad de malbaratar el fruto 
de su trabajo al comercializarlo 
con los intermediarios, quienes 
sin el menor esfuerzo se llevan 
las ganancias del campesino 
que apenas si saca para 
mal comer y en ocasiones ni 
siquiera recupera lo invertido, 
especialmente cuando se 
presentan los fenómenos 
cl imáticos que dañan la 
producción.
Sonia Nohelia añadió, que 
en Nayarit unas 53 mil 203 
hectáreas son sembradas 
de frijol en los municipios de 
la zona norte y uno de los 
problemas que se presentan 
de manera recurrente lo son; 
los altos costos de producción, 
la deficiente comercialización, 
plagas, falta de asistencia 
técnica y financiamiento, por 
lo que es necesario sumar 
es fuerzos para  buscar 

soluciones a esta problemática 
que existe en el campo nayarita.
Cabe destacar que esta 
iniciativa fue respaldada por 
todos los integrantes de las 
fracciones parlamentarias 
y el diputado priista Martin 
González Cossío, presidente 
de la Comisión de agricultura, 
indicó que él siempre dará su 
respaldo a todas las iniciativas 
que estén encaminadas a 
favorecer a los campesinos, 
ya que si le va bien al campo 
entonces le irá bien a Nayarit, 
por lo cual se pronuncio por 
que se sumen esfuerzos en 
favor del sector campesino.
Para terminar, González Cossío 
precisó que en la temporada 
2015 se siniestraron 1,500 
hectáreas de frijol, por lo cual 
sugirió a los productores que 
siembren bajo contrato para 
evitar riesgos y puedan proteger 
sus cosechas, acotó.

*La iniciativa presentada por la diputada Sonia fue aprobada por el pleno del congreso

Al aprobarse iniciativa de ley

* Las grillas y las mentiras perjudican a los trabajadores, no se vale que los 
utilicen y les vendan rumores, que nada tienen que ver con la realidad, como 

afirma Agueda Galicia, que se les deben mil 500 millones de pesos. 
Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “No se vale que se 
utilicen a los trabajadores y les 
vendan rumores y comentarios, 
que nada tienen que ver con la 
realidad, desde el inicio de esta 
administración, con muchos 
esfuerzos, buscando aquí y 
allá, les hemos cumplido a los 
trabajadores sindicalizados y de 
confianza, ya lo hemos dicho 
muchas veces, no se les debe 
nada a los trabajadores del 
SUTSEM, por lo que la supuesta 
deuda de los mil 500 millones 
de pesos es totalmente falso; es 
simplemente una aberración de 
aquí hasta China, es increíble, 

como esas personas se dedican 
a estar mintiendo para engañar 
al trabajador y seguir peleando 
y difamando por la política y la 
grilla y no por los resultados, 
eso es lo más importante, los 
resultados, los logros y las 
acciones no se pueden tapar, ni 
decir no es cierto, porque están 
a la vista de todos”,  aseguró el 
gobernador nayarita  Roberto 
Sandoval Castañeda.
Reiteró que su administración 
gubernamental no adeuda mil 
500 millones de pesos a los 
trabajadores sindicalizados 
adheridos al SUTSEM, tal como lo 
afirma la señora Águeda Galicia 
Jiménez. Señaló que, “la señora 
ya no sabe cómo estar peleando 
y cómo estar difamando, pero lo 
más grave y que repito, no se vale, 
es el engaño a los trabajadores, 
porque  de esos mil 500 millones 
de pesos que habla que se les 
debe, el día de, mañana va a decir 
que son dos mil o dos mil 500, 
aunque realmente no hay nada 
pendiente con los trabajadores, 
que fuera de grillas y mitotes 

y lo hemos demostrado con 
hechos, para nosotros lo más 
importante son los trabajadores y 
los trabajadores han recibido su 
sueldo y sus prestaciones, tales 
como su aguinaldo en tiempo y 
forma y sus sueldos los reciben 
puntualmente cada quincena.
Sandoval Castañeda, señaló 
que de momento no recordaba 
cuanto es el adeudo que se 
tiene con los trabajadores, sin 
embargo aseguró que el último 
convenio laborar está cubierto 
al cien por ciento, por lo que 
únicamente quedarían pendientes 
los convenios laborales que se han 
dejado de firmar, “pero no por falta 
de voluntad ni por querer sacarle 
la vuelta a los compromisos, 
sino porque no está plenamente 
reconocida la actual dirigencia 
del SUTSEM por el Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje, esto 
por la falta de la toma de nota 
y en eso nada tiene que ver la 
administración gubernamental, 
aún así la señora Águeda Galicia 
Jiménez, sigue insistiendo en 
que la administración de Roberto 

Sandoval Castañeda le adeudaba 
al sindicato alrededor de mil 500 
millones de pesos, eso es de 
lo más, no sé, no sé de donde 
pueden ocurrírseles tantas cosas 
para tratar de engañar a los 
trabajadores”.
Por otra parte Roberto Sandoval 
reiteró que, “las grillas, los 
rumores, los dimes y diretes, 
solo perjudican a Nayarit y a 
los nayaritas, ojo, a Roberto 
Sandoval, sino a todos, es por 
ello que  no vamos a permitir que 
gente de fuera o grilleros alejen 
la inversión pública o privada del 
estado y con ello perjudiquen la 
generación de empleo, que es 
lo que más se necesita en estos 
momentos y más aún cuando 
estamos viviendo una situación 
financiera muy complicada, por 
lo que hemos estado insistiendo 
y gestionando, para conseguir 
los recursos para el proyecto 
de la Central Hidroeléctrica 
Las Cruces, el cual  requiere 
una inversión de los 12 mil 600 
millones de pesos y que el estado 
de Nayarit no puede darse el lujo 
de dejar ir y menos por grillas de 
gente de fuera, que solo vienen 
a perjudicar a nuestro estado y 
a nuestra gente y luego se van 
a sus lugares de donde vienen 
como si nada dejando a Nayarit 
con puros problemas”.
El mandatario nayarita, remarcó, 
“Nayarit necesita empleo, empleo 
y más  empleo; la gente quiere 
empleo, quiere desarrollo, quiere 

economía, estamos muy mala 
nivel nacional, mundial y estatal 
en el tema del empleo, tenemos 
que tener oportunidades de 
empleo. Por ello su administración 
defenderá el empleo, sin perjudicar 
los lugares sagrados de los grupos 
originarios de Nayarit o el cuidado 
al medio ambiente. Tenemos 
que cuidar los lugares sagrados 
de los huicholes, tenemos que 
cuidar nuestros manglares, si, 
pero también tenemos que cuidar 
nuestro empleo y la construcción 
de la presa de Las Cruces 
representa la generación de 
cinco mil empleos directos más 
cinco mil indirectos, agregando 
el tema del comercio, el tema 
del transporte, el tema de las 
carreteras, de los hospitales, todo 
lo que se construye alrededor 
de una presa, que ya lo hemos 
tenido, hoy tenemos la posibilidad 
de hacer esta presa realidad, 
aseguró que hay evidencias 
científicas que descartan daños 
a los manglares nayaritas con 
la construcción de esta central 
hidroeléctrica sobre el río San 
Pedro. Ya lo confirmó  el director 
de la Comisión Federal de 
Electricidad, que la Universidad 
Autónoma de México hizo un 
estudio climatológico, hizo un 
estudio de todo lo necesario y 
no es cierto que se provoca un 
problema de manglares, por lo 
que no se permitirá que gente 
foránea o grilleros alejen esta 
inversión del estado”. Sentenció.
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Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- El presidente del Consejo 
Estatal de MORENA, Nayar 
Mayorquín Carrillo dijo que su 
visión es darle apertura a todos 
los ciudadanos que quieran 
incluirse en el proyecto que tiene 
su instituto político para el 2017, 
por lo que ha explicado a sus 
compañeros consejeros, que se 
olviden de andar buscando un 
destitución y su unifiquen todos 
porque si jalamos cada quien 
por nuestro lado, no vamos a 
poder alcanzar los triunfos que 
necesitamos en Nayarit.
Recordó  que  pa ra  se r 
competitivos en la elección del 
2017, se buscarán candidatos que 
coincidan con los documentos 
básicos de MORENA, porque 
también dijo, “debemos estar 
preparados para trabajar unidos 
en el 2018 con André Manuel 
López Obrador como candidato a 
la presidencia de la República”.
Dijo que más allá de las “grillas” 
internas, en lo personal busca 
convencer a sus compañeros de 
que se necesita la unidad para 
fortalecer al Partido, porque sin 
hipotecar, ni firmar cheques en 
blanco o buscar una situación 
adversa para MORENA, se 
piensa en el Consejo Estatal, que 
debemos buscar alternativas y 
personas con carisma, calidad 
moral, integridad y honorabilidad, 
para que sean investidos como 
candidatos.
Esto, abundó, porque necesitamos 
que nuestro Partido crezca y así 
como se han acercado varias 
personalidades en busca de ser 
nuestros candidatos, también 
nosotros podamos analizar si 
los interesados en participar con 
nuestro logo tiene la calidad y 
experiencia, porque “sabemos 

que los hay quienes no simpatizan 
con nuestro instituto político pero 
sí simpatizan con el proyecto 
de Andrés Manuel y por ello, 
sin afiliarse, están convencidos 
que alcanzarían el triunfo si van 
como candidatos a un puesto 
de elección popular”. 
Recordó que para ello deben ser 
inteligentes para dar apertura 
a la ciudadanía que solicite la 
inclusión y formar parte del grupo 
de candidatos que estarán en las 
boletas del próximo año, pero 
siempre buscando que sean 
personas que de ser aceptadas, 
sean competitivas, pero además 
deberán aceptar que gobernarán 
lo más acercado a un partido 
de izquierda.
Por ello, dijo Nayar Mayorquín, 
tenemos que hacer que MORENA 
sea un Partido y un instrumento 
para la sociedad, por lo que 
al interior no debemos tener 
conflictos porque como dice el 
refrán “la ropa sucia se lava en 
casa” y si como otros partidos 
políticos sacamos al exterior 
algunas diferencias, la ciudadanía 
no tendrá confianza en nosotros, 
pero “tenemos confianza en 
que con la garantía de que 
presentaremos a candidatos 
excepcionales, los electores 
nos darán su confianza el día 
de la jornada electoral”.
Finalmente, el dirigente nayarita 
de MORENA dijo que actualmente 
está trabajando para integrar los 
comités municipales y también 
para incrementar su membresía, 
ya que hay muchos ciudadanos 
que tienen interés en afiliarse en 
su Partido y por ello la dirigencia 
está registrando a quienes lo 
solicitan y dialogando, desde 
luego “con quienes quieren ser 
candidatos”, aseveró.

Política

Todavía hay gente 
honrada en Nayarit 

En Nayarit, gente y gobierno revirtieron la inseguridad 
en los últimos 4 años: Índice de Paz México

Alcanzaremos buenos triunfos 
en 2017 y en 2018 ganará 
AMLO: Nayar Mayorquín 

lujosa bolsa que aparentemente 
alguien había olvidado en ese 
lugar.
¿Qué fue lo que pasó “tocho?
No “pos” yo llegué ahí para vender 
el periódico a la gente que pasa 
por el centro, hay varios clientes 
que me compran el periódico al 
pasar por la plaza, y “pos” allí 
estaba la bolsa, estaba muy 
bonita y muy lujosa, era una 
bolsa de mujer, estuve un buen 
rato en ese lugar y nadie llegó 

por ella y “pos” yo lo que hice 
fue tomarla parar llevarla a la 
presidencia a ver si llegaba la 
dueña, la bolsa estaba pesada 
y le entregué en la presidencia 
antes de irme a mi recorrido 
para repartir el periódico, relató 
“el tocho”.
Más tarde se supo que en la 
presidencia al ser revisado dicho 
objeto para detectar la identidad 
del dueño y verificar que no fuera 
algo peligroso, se pudo constatar 
que traía un costoso celular, la 
credencial de elector de la dueña 
una gran diversidad de objetos 
personales y una enorme paca 
de billetes sin saber el monto, 
pero que presumiblemente era 
de varios miles de pesos.
También se supo que luego 
de poco más de una hora la 
propietaria de la misteriosa 
bolsa apareció y le fue entregada 
integra, indicándole que un 
vendedor de periódicos la había 
encontrado y la había llevado a 
resguardo a la presidencia, sin 
embargo también se supo que 
la dueña de la costosa bolsa 
solamente dijo “ahh que bueno” 
la tomó y se retiró sin decir nada 
más, y sin dejar propina para el 
honesto voceador del periódico.

Por Jesús Ulloa 
Compostela, Nayarit.-  La  mañana 
del pasado lunes afuera de la 
iglesia de Compostela una bolsa 
permaneció ahí por espacio de 
casi media hora, en los barandales 
del atrio; el misterioso objeto ahí 
estaba sin que nadie lo recogiera.
Ahí lo encontró el voceador 
del periódico Express Antonio 
Sandoval “el tocho”, quien por 
espacio de varios minutos estuvo 
junto a lo que luego relató era una 

* Actualmente trabajamos en Nayarit para 
incrementar el número de ciudadanos afiliados 
a MORENA, además de que estamos dialogando 

con quienes quieren ser candidatos

*Nayarit ha sido reconocido entre los primeros lugares a nivel nacional con 
menor percepción de inseguridad por sus ciudadanos

*El 73.7 por ciento de los tepicenses considera muy efectivo el trabajo de la 
policía estatal

Redacción/ Gente y Poder 
El Instituto Mexicano para la 
Competitividad dio a conocer 
los datos más recientes del 
Índice de Paz México —el cual 
es elaborado por el Instituto para 
la Economía y la Paz (IEP) — de 
donde se desprende que Nayarit 
es uno de los cinco estados con 
mayores avances en sus niveles 
de paz en los más recientes 
cuatro años, junto con Durango, 
Nuevo León, Chihuahua y Baja 
California. En 2011, de acuerdo 
con el IEP, Nayarit se encontraba 
entre los siete estados menos 
pacíficos de toda la República 
Mexicana.
Recientemente, la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) reveló que la 
ciudadanía considera a la capital 
de Nayarit como una de las 
metrópolis menos inseguras de 
México. La encuesta elaborada 
por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (INEGI) 
informó, además, que la entidad 
destacó entre los primeros 
lugares a nivel nacional con 
menor percepción de inseguridad 
por parte de los nayaritas. El 
73.7 por ciento de los tepicenses 
considera muy efectivo el trabajo 
de la policía estatal.
Entrevistados por separado, 
los líderes empresariales José 
de Jesús Hernández Preciado, 
del Centro Empresarial de 
Nayarit-COPARMEX, y Carlos 
Francisco García Jiménez, del 
Consejo Empresarial de Nayarit, 
destacaron y agradecieron el 
trabajo realizado a lo largo de 
cuatro años en el estado, en 
materia de seguridad pública.
“Nosotros hemos manifestado 
y hemos reconocido el trabajo 
que ha realizado el Gobierno 
del Estado en el tema de 
seguridad; ha sido un tema que 
nos ha traído tranquilidad aquí 

a los nayaritas, y es un tema 
que la misma sociedad lo está 
percibiendo”, indicó el presidente 
del Consejo Empresarial de 
Nayarit, quien también expresó 
su agradecimiento al actual 
gobierno por haber regresado la 
paz y la tranquilidad a la entidad, 
lo que permite un desarrollo 
pleno de sus negocios.
Los líderes empresariales 
nayaritas les solicitaron al 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y a la Fiscalía 
General del Estado que no 
bajen la guardia en materia de 
seguridad pública.
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Los surtieron con ‘líquido café’

3 anuncian huelga de hambre a miel y agua

Clamaban agua y…

Por Oscar Verdín Camacho 
Jorge Ortiz Rodríguez “Fugio”, 
Aída Grisel González Castañeda 
y Fabián Campos Galván, de 37, 
39 y 29 años, respectivamente, 
confirman que el lunes 11 iniciarán 
una huelga de hambre si no hay 
constancia, plenamente verificable, 
de que el Gobierno del Estado ya 
inició la entrega de la beca anual 
de 250 pesos para estudiantes de 
primaria y secundaria.
Ortiz imparte cívica y ética en la 
secundaria estatal José Revueltas: 
cuatro horas obtenidas a la jubilación 
de la maestra y luchadora social 
Rosalina Martínez de la Paz; Campos 
estudia psicología en la Universidad 
Vizcaya; mientras que Aída, presidenta 
de acción ciudadana de la colonia 
Cuba, tiene cuatro hijos. 
Part icipantes en movimientos 
sociales y tras tres marchas previas 
reclamando la entrega de becas, 
uniformes y útiles escolares, detallan 
que la huelga iniciaría una vez que 
concluya la marcha anunciada para 
el lunes 11. Frente a Palacio de 
Gobierno instalarían una carpa y 
tiendas de campaña, y únicamente 

consumirían agua y miel.
Fabián explica que desde Semana 
Santa empezó a prepararse para 
la huelga. Paulatinamente ha 
consumido menos alimentos, además 
de concentrarse en uno de sus 
placeres: la lectura de algunos libros, 
pero especialmente la Biblia. Aporta 
otro dato: hace tiempo que ayuna 
un día cada semana.
Aída Grisel apela a “la fuerza de 
voluntad que tengo y dispuesta a dar la 
lucha. Me preparo psicológicamente. 
Estoy de pie, dando la pelea”. Su 
esposo, dice, la apoya.
Jorge agrega que su preparación es 
en dos vías: el físico: “estoy comiendo 
mejor. Fui boxeador profesional 
y tengo que fortalecer mi cuerpo 
porque voy a hacer un sacrificio”, y 
el ideológico: “tenemos que lograr 
que esos 100 millones no se pierdan, 
vamos a lograr el objetivo, pero no 
para ser mártires”.
Fugio ha leído libros sobre huelgas: de 
Mahatma Gandhi; de César Chávez, 
líder de trabajadores agrícolas en 
Estados Unidos; y de 10 prisioneros 
irlandeses.
Identificado como el líder del grupo, 

niega que haya fuerza política alguna 
detrás del movimiento de protesta. 
“Aquí no hay nadie detrás. No estoy 
en la nómina de nada. Buscamos 
sensibilizar a la autoridad y a la 
sociedad. ¿Es correcto que después 
de siete meses de ciclo escolar no 
se haya entregado la beca a los 
niños?. Le damos el beneficio de la 
duda al gobernador de que es gente 
buena, pero quizás mal aconsejada”.
Ortiz Rodríguez indica que las 
marchas sí han ido impactando en 
las autoridades, pues si antes hubo 
comentarios de que se tenía hasta 
el último día de clases para entregar 
la beca, ahora se habla de fechas 
más cercanas.
Por cierto, durante la presente 
semana el gobernador Roberto 
Sandoval ha estado en escuelas 
de nivel básico, haciendo diversas 
entregas. El martes cinco  asistió 
a la primaria Ramón Corona en la 
colonia Santa Fe y a través de su 
espacio en Facebook escribió: “con 
mucho esfuerzo estamos entregando 
los útiles, becas y uniformes y 
desayunos escolares para ayudar 
a la economía de los padres de las 

familias nayaritas”…
Ese día, también, un comunicado de 
prensa del gobierno estatal refirió 
en uno de sus párrafos: 
“Los uniformes y útiles escolares 
se están entregando en todas las 
escuelas de nivel básico en la entidad, 
mientras que la beca universal se 
dispensará a partir del mes de mayo”.
De iniciar la huelga de hambre, 
coinciden los tres citados, no habría 
trampa y sólo se consumiría agua 
y miel. “Es un tema de honestidad 
contigo mismo”, comenta Ortiz.
En una pared del inmueble que ocupa 
la Asamblea Estatal de Resistencia 
Popular, hay un cartel con la fotografía 
de Diego Campos, quien falleció en 
octubre del 2013 y de sólo 15 años. 
En compañía de un amigo, viajaban 
en motocicleta cuando volcaron 
frente a las instalaciones de la feria 
por la avenida Rey Nayar. Los dos 
murieron.
Unas semanas antes, Diego, Jorge 
y Fabián realizaron una huelga de 
hambre de 36 horas para presionar 
una mayor aceptación de estudiantes 
en la Universidad Autónoma de 
Nayarit (UAN).

* Si el lunes 11 no hay constancia de la entrega de la beca universal en primarias y secundarias, 
Jorge Ortiz, Aída Grisel y Fabián Campos iniciarán huelga de hambre frente a Palacio de Gobierno.

* Vecinos de la colonia Aviación, al no soportar  la ‘sequía’ pagaron ‘gato por liebre’…

Por Germán Almanza
Tepic, Nayarit.- “Vea la agua 
tan puerca que nos vendió 
esta pipa… y a 
$100 por llenar el tinaco nos 
cobraron a cada uno…y es 
chico; mire, lo que pasa que 
unas vecinas pidieron una 
pipa de agua y les cobraron 
$250… ¡pero el viejo cab… 
le sobró agua y la daba 
vendiendo a $100 por tinaco! 
Imagínese, entregó al patrón 
$250; y él se chingó como 

mil pesos; ¡llenó como diez 
tinacos! ¡Y así de puerca el 
agua!”. Esta es la queja que 
hicieron llegar a la redacción 
de Gente y Poder vecinos de 
la colonia Aviación (apoyada 
con gráficas) quienes sufren 
desde hace ya tiempo la 
inclemencia de la falta de 
agua potable; razón por la 
cual optaron por la compra 
del vital líquido a ‘piperos’. 
Sin embargo la cosa salió 
peor… ya que estas ‘empresas’ 
privadas dedicadas a la venta 
de agua potable, aprovechando 
las circunstancias, hacen 
de un verdadero ‘agosto’ a 
todas luces en plena ‘seca’… 
Y quienes con contar con 
pozos de agua (¿legales?) 
se aprovechan de la sedienta 
gente del vital líquido para 
hacer su ‘negocito’ con la 
falsa bandera de apoyar a la 

ciudadanía, vendiéndole una 
porquería de agua (bueno, la 
del Río Mololoa se vé más 
limpia…), que sólo sirve para 
los retretes.
S igu iendo que jándose 
los colonos, diciendo: “Y 
espéreme… ahí le va otra 
pend…, vino una pipa de 
Saldate, y una señora escogió 
las casas diciéndome que 
me iban a dar agua. Pero 
para ello en toda la manzana 
junto firmas… y nos dijeron 
que solamente nos llenarían 
garrafones y baldés; tinacos 
y aljibes no. Y espéreme… 
se pararon en la puerta de 
mi casa me dijeron que ya no 
había agua y que la tina era 
muy grande. Que solamente 
–le repitió el pipero- baldés y 
garrafones iba a llenar, pero 
a fin de cuentas  me dejaron 
mi tina vacía, ahí se ve en la 

foto que tomé para entregarla 
al periódico Gente y Poder. Y 
entonces el pipero se hecho 
reversa y se fue… vea bien 
las fotos, llenaron varios 
tinacos de varias casas. Al 
final de cuentas pagamos 100 
pesos por puro lodo. Yo creo 
que el mén…, digo, de plano 
aquí dejó lo último y salió 
más puerca, pero eso sí, en 
todos lados que vendió así 
salió. Estaría bien acusarlo 
a Profeco y a Salubridad a 
esa pipa particular para que 
las autoridades tomen nota 
de lo que está sucediendo y 
procedan en contra de esta 
gente que hace de las suyas 
impunemente; aprovechando 
que la bomba de agua de la 
colonia se quemó, y que no hay 
dinero en el Ayuntamiento para 
comprar una, y también dijeron 
que el técnico de eso cobra 

muy caro”. Finalizó diciendo 
la persona denunciante. 
Así las cosas, pues, en la 
colonia Aviación (y en otras 
zonas urbanas más de nuestro 
Tepic), señalaron vecinos a la 
redacción de Gente y Poder.



Viernes 8 de 
Abril de 20166 olítica

”De aquí al año 2030 como 
máximo, queremos  vivir en 
un mundo en el que al menos 
la mitad de parlamentarios y 
parlamentarias; estudiantes 
universitarios y universitarias, 
d i rec tores y  d i rec toras 
ejecutivas y líderes de la 
sociedad civil, y de cualquier 
otro ámbito sean mujeres, ya 
que para avanzar realmente 
es necesario un planeta 50-
50”, señaló hoy de manera 
tajante la representante en 
México de ONU Mujeres, Ana 
Güezmes García.
En el marco de la conferencia 
magistral  “El Momento actual 
de la paridad de género en 
México”, que impartió hoy 
en la biblioteca Magna de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit, Güezmes García 

afirmó que en México existen 
hoy condiciones y talento, por 
lo que es momento de avanzar 
en la democracia, pero para 
ello se requiere del impulso 
que brinden los partidos 
políticos, los tres niveles de 
gobierno y la sociedad civil.
Agregó que para salir adelante 
en los desafíos que plantea para 
México el tema de la equidad de 
género se necesitan acciones 
contundentes tales como 
presupuestos etiquetados; 
acciones afirmativas que 
apoyen el acceso de mujeres 
a doctorados, para titular 
tierras, eliminar obstáculos y 
trabajos que empoderen al sexo 
femenino y apoyos importantes 
a las mujeres indígenas y 
a f rodescend ientes ;  ” las 
mujeres –dijo- deben sentirse 

100 por ciento seguras, para 
equilibrar al hombre que con 
un 60 por ciento de seguridad 
sale adelante”.
Ante los titulares de la Junta 
Local del INE en Nayarit; del 
Instituto Estatal Electoral 
de Nayarit; representantes 
de l  Poder  Jud ic ia l  de l 
Estado, diputadas locales, 
consejeras y consejeros de 
los Consejos Electorales local 
y estatal, representantes de 
las empresarias, mujeres 
comunicadoras y académicas 
de la entidad, la representante 
d e  O N U  M u j e r e s  e n 
México resaltó los avances 
signif icativos registrados 
por México en la presencia 
de mujeres en los órganos 
legislativos del país, que lo 
han llevado a situarse en la 
actualidad en el séptimo lugar 
a nivel mundial en el “ranking” 
global de esta materia.
La doctora Güezmes García 
cerró hoy con su participación, 
e l  Seminar io “Vis iones, 
imaginarios y realidades de 
la política mexicana”, evento 
que a lo largo de varias 
semana se llevó a cabo bajo 
los auspicios de la Junta 
Local del Instituto Nacional 
Electoral; del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit, y de la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit, a través del Cuerpo 

Capacitan y profesionalizan a 
policías municipales de Tepic 

Avances importantes de igualdad de género en México: Ana Güezmes

Tepic, Nayarit.-  Porque 
los tepicenses merecen 
elementos mejor preparados 
que brinden confianza y 
seguridad a sus familias, 
l a  D i r ecc i ón  Gene ra l 
de  Segur idad  Púb l i ca 
y  Via l idad,  in tens i f i ca 
cursos de capacitación 
para el personal de Policía 
Preventiva y Policía Vial. 
El propósito es cumplir 
en tiempo y forma con las 
metas establecidas por la 

Académico Sociedad y Región, 
en favor de la capacitación 
política de mujeres nayaritas 
de diferentes disciplinas y 
representantes de la pluralidad 
política en la entidad.
Pronosticó que hay buenos 
augurios para alcanzar metas 
y objetivos de igualdad para 
las mujeres mexicanas, pues 
a partir de 2009 en que 
se llevó a cabo la reforma 
constitucional que instituyó 
los derechos humanos, y de 
las sentencias históricas del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, 
nuestro país pasó de un 24 a 
un 37 por ciento de paridad en 
promedio en las dos Cámaras, 
y ya en 2015 se tiene un 
promedio cercano al 40 por 
ciento en la paridad.
Concluyó señalando que en el 
caso de Nayarit no obstante 
que tras la reforma político 

electoral, en 2014 duplicó 
la presencia de mujeres en 
el Congreso local, a nivel 
nacional el estado, junto 
con Veracruz, aún t iene 
pendiente la armonización 
de su legislación electoral, 
al igual que para la elección 
a nivel de Ayuntamientos, en 
lo que comparte status con 
Hidalgo, Veracruz y Yucatán.
Durante el evento, acompañaron 
a la doctora Ana Güezmes 
García, la doctora Paulina 
Grobet,  Especial is ta en 
Políticas de Igualdad de Género 
de ONU Mujeres México, la 
Vocal Ejecutiva del INE en 
Nayarit, Marina Garmendia 
Gómez; el consejero presidente 
del Instituto Estatal Electoral 
de Nayarit, doctor Celso 
Valderrama Delgado, y la 
investigadora de la UAN, 
doctora Lourdes Pacheco 
Ladrón de Guevara.

federación.
E l  d i r e c t o r ,  J o r g e 
Berecochea García, informó 
que al final del proceso un 
total de 568 uniformados 
serán profesionalizados 
y certificados, de estos, 
226 elementos no recibían 
capacitación desde el año 
2008. El funcionario enfatizó: 
“deben estar perfectamente 
bien preparados para no 
violentar los derechos de 
los ciudadanos y que exista 
una buena aplicación de la 
justicia”.
La capacitación se está 
realizando sin descuidar la 
vigilancia en el municipio 

y contempla una inversión 
cercana a los 6.4 millones 
de pesos,  además,  se 
cuenta con la colaboración 
de instructores certificados 
de la Academia Estatal de 
Seguridad Pública.
“Si no cumplimos estas 
metas nosotros no vamos 
a recibir la segunda parte 
del Fortaseg (Programa 
de Fortalecimiento a la 
Seguridad), por eso estamos 
muy empeñados en la 
capacitación”, puntualizó 
Berecochea García.
Durante febrero y marzo se 
llevaron a cabo los cursos 
para 137 elementos; en este 

*Sin descuidar la vigilancia en el municipio se profesionaliza a cuerpos de seguridad
*Algunos agentes no recibían capacitación desde el año 2008

mes de abril se actualizarán 
a 226 policías pendientes de 
dicha formación; y de mayo 
a junio se continuará con 

la profesionalización de los 
568 elementos integrados 
al Fortaseg y 108 policías 
auxiliares.
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en unidad, en Nayarit se ha 
logrado reducir la pobreza 
extrema mediante apoyos 
como PROSA, PROSPERA, 
la Cruzada Contra el Hambre 
y otros programas federales 
y estatales; su prioridad, 
enfat izó,  es cont inuar 

realizando acciones 
c o n c r e t a s  e n 
beneficio de quienes 
más lo necesitan.
Cleotilde Evangelista 
García, productora 
del municipio de 
El Nayar, destacó 
la  impor tanc ia 
de este apoyo 
económico ya que, 
aseguró, beneficia la 
economía familiar: 
“A nombre de 
todas las personas 
beneficiadas con el 
programa Sequía, 

olítica

Más apoyos del Gobierno a 
productores agrícolas en la sierra

Llegó ayer el Módulo Itinerante de los Derechos Humanos a Las Varas: Huicot Rivas
Por: Martín García 

Bañuelos.
Tepic.-El Presidente de la 
Comisión Estatal de Defensa 
de los Derechos Humanos en 
el Estado de Nayarit, Huicot 
Rivas Álvarez, dio a conocer en 
entrevista, que el día de ayer 
fue instalado en Las Varas, 
municipio de Compostela, el 
Módulo de atención, que la 
Comisión de Defensa de los 
Derechos Humanos (CDDH), 
acerca a los municipios del 
estado para brindar atención 
y recibir quejas de manera 
personalizada de la ciudadanía 
que considere haber sido 
lesionada en sus derechos 
humanos.
Indicando el Ombudsman 
nayarita, que dicho módulo 
de atención, “La Comisión en 

tu Municipio” va acompañado 
con una campaña de difusión 
y promoción que allega 
información y lleva capacitación 
a la función pública, elementos 
de segur idad públ ica, 
autoridades, padres y alumnos 
del sector educativo y sociedad 
en general para que refuercen 
el conocimiento de lo que no 
se debe hacer para garantizar 
una sana convivencia de 
respeto y protección a los 
derechos humanos.
Asimismo el Presidente de la 
CDDH en la entidad, Huicot 
Rivas Álvarez, enfatizó que el 
módulo acerca los servicios 
que ofrece la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos y 
además constata que el 
servicio y la atención que 
reciben por parte de sus 

autoridades sea brindado 
con calidad y calidez.
Reiterando Rivas Álvarez, que 
el módulo de atención brindará 
los servicios de asesoría 
jurídica, gestoría, recepción de 
quejas y sugerencias, además 
de proporcionar información 
detallada mediante medios 
impresos como trípticos, 
volantes, folletos y atención 
personalizada a cada uno 
de los ciudadanos que así 
lo requieran acudiendo al 
módulo o llamando a las 
líneas telefónicas de atención: 
01 800 503 77 55 - Correo 
Electrónico: cedhnayarit@
gmail.com
Por último, el funcionario 
estatal, dijo, que el módulo 
de atención “La Comisión 
en tu Municipio” inició su 

recorrido desde el pasado 3 
y 4 de marzo en el municipio 
de El Nayar, el 10 de marzo 
se instaló en Xalisco y en 
la tercer sede fue el día de 
ayer en Las Varas, municipio 
de Compostela, mismo que 

concluirá su cometido hasta 
visitar los municipios del resto 
del estado, los módulos de 
atención generan conciencia 
entre la población para hacer 
valer el derecho que todo 
ciudadano posee.

le damos las gracias, le 
agradecemos este apoyo que 
tanto nos va a servir, porque 
no se nos dio el maíz; muchas 
gracias Gobernador”.
Al acto de entrega asistieron 
también el alcalde de El Nayar, 
Octavio López de la Cruz; el 
rector de la UT de la Sierra, 
Guillermo Romero Robles; 
la diputada local Herlinda 
López García, y funcionarios 
federales y estatales, así como 
comisariados ejidales de los 
municipios beneficiados con 
el apoyo.

Redacción/ Gente y Poder 
El Gobernador Roberto 
S a n d o v a l  C a s t a ñ e d a 
encabezó este jueves la 
entrega de apoyos del Seguro 
Catastrófico a productores 
nayaritas afectados por la 
más reciente sequía; más de 
6 millones y medio de pesos 
fueron entregados a 4 mil 187 
productores de los municipios 
de Ahuacatlán, Amatlán de 
Cañas, Compostela, El Nayar, 
La Yesca, Rosamorada y San 
Pedro Lagunillas.
En la Universidad Tecnológica 
de la Sierra, ubicada en 
el municipio de El Nayar, 
Roberto Sandoval señaló 
que, pensando siempre en la 
economía de los campesinos 
nayaritas, su administración 
es la única que ha pagado 
en tiempo y forma el Seguro 
Catastrófico, logrando que 
en el ciclo agrícola 2014-
2015 hayan sido entregados 

más de 100 millones de 
pesos a productores de 
diferentes cultivos que tuvieron 
afectaciones por el clima.
“Hoy refrendamos nuestro 
compromiso con cada uno de 
ustedes; entregamos un apoyo 
para semilla de reconversión, 
un sustento, que sé que no 
es el que nos va salvar la 
situación de los campesinos, 
pero es una gota de agua 

que anteriormente no caía; 
solamente en los cuatro años 
del Gobierno de la Gente 
se ha pagado este seguro 
catastrófico, que para muchos 
gobiernos es muy caro”.
“Esperando en Dios que no 
vuelva a suceder una sequía, 
que no vuelva a suceder 
un problema climatológico 
y que nos deje sembrar 
nuestro gran progreso, pero 
si las condiciones no son las 
adecuadas, estará siempre 
el Gobierno de la Gente 
pagando a tiempo y en forma 
para que ustedes reciban ese 
beneficio”, añadió.
Roberto Sandoval dijo que 
aún falta mucho por hacer 
en el tema del campo y 
de la alimentación, pero 
aseguró que, trabajando 
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San Blas

Estrenan camiones 
recolectores de 

basura en San Blas

8

*La mañana de este jueves el alcalde de San Blas Hilario Ramírez 
Villanueva, puso en operación y a disposición del pueblo 

sanblasense una flotilla nueva de camiones  recolectores de basura.

H i l a r i o  R a m í r e z 
Vi l lanueva "El  Amigo 
Layín" dio el banderazo 
p a r a  e l  i n i c i o  d e 
operaciones de cuatro 
n u e v a s  r u t a s  d e 
recolección de basura 
en la cabecera municipal 
y ejidos del municipio, 
en entrevista a medios 
d e  c o m u n i c a c i ó n 
menciono: La entrega 
d e  e s t o s  c a m i o n e s 
es para que se inicie 
desde ahorita rutas para 
recolección de la basura 
de las calles, arreglo 
de calles y carreteras, 
obra pública, servicio 
de mantenimiento en 
caminos saca cosechas y 
servicio a la comunidad.

El Primer Edil expresó que 
además de la eficiencia en 
el tiempo de recolección 
de basura en todas las 

delegaciones, también se 
implementará un sistema 
de conciencia ecológica 
para que los ciudadanos 

también participen en 
el objetivo de tener un 
municipio más limpio.
Los temas principales 
se manejaran por medio 
de fol letos y charlas, 
tales como el reciclaje, 
conoc im ien to  de  los 
horarios en que pasará 

el camión, separación de 
la misma por orgánico 
e inorgánico entre otras 
a c c i o n e s  e n  d o n d e 
participara la comunidad.
H i l a r i o  R a m í r e z 
expresó que uno de 
sus  compromisos  de 
campaña fue mejorar 

los servicios básicos, 
pe ro  s i empre  en  l a 
pa r t i c i pac ión  de  l os 
c iudadanos, “en este 
gobierno participamos 
t o d o s  p a r a  m e j o r a r 
nuestro municipio que 
heredaremos a las futuras 
generaciones”.
Todo esto era necesario 
para dar mantenimiento 
al municipio de San Blas, 
tener calles l impias y 
tener un mayor control 
con la basura en las 
playas y optimizar el 
proceso de recolección 
de basura” señalo.
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en la entidad para consumo 
alimenticio de la población 
que habita específicamente 
los penales federales “El 
Rincón” Centro Federal de 
Readaptación Social número 
4 Noroeste; Colonia Penal, 
Islas Marías y el Penal de 
Tepic, Centro de Readaptación 
Social “Venustiano Carranza” 
a cargo del gobierno de 
Nayarit, acuerdo presentado 
por la legisladora Sonia 
Nohelia Ibarra Fránquez.
Antes de concluir con los 
trabajos legislativos, el 
diputado Álvaro Peña Avalos 
hizo uso de la tribuna para 
emitir posicionamiento en 
relación al “Día Mundial de 
la Salud”, en el que exhortó 
a impulsar políticas públicas 
encaminadas a mejorar la 
calidad de la salud en México.  

Inicia trámite para fortalecer 
la relación de la Cámara de 

Diputados y la CDDH

El Congreso de Nayarit •Al aprobar el 
acuerdo, en los 

próximos días se 
firmará Convenio de 
Colaboración con la 

CDDH

olítica

Conmemoran el Día Mundial de la Salud en Nayarit
Redacción/ Gente y 

Poder 
El Gobierno de Nayarit, por 
medio de la Secretaría de 
Salud, conmemoró este 7 de 
abril el Día Mundial de la Salud 
—bajo el lema ‘Apura el paso, 
Gánale a la Diabetes’— con 
una serie de actividades que 

incluyó trabajos de difusión, 
información y concientización 
sobre la importancia de 
la prevención y detección 
oportuna de esta enfermedad, 
pues la diabetes  es la cuarta 
causa de mortalidad en 
México. 
Al respecto, el Subdirector 

de Medicina Preventiva 
y Epidemiología de los 
Servicios de Salud de 
Nayarit, Jorge Barrera 
Castellanos, informó que 
existen actualmente 410 
millones de personas con 
diabetes en el mundo; 
asimismo, más de millón 
y medio de personas 
mueren al año en el mundo 
por esta enfermedad. En 
México, durante el 2016 
fallecieron 89 mil personas 
a causa de la diabetes. 
En Nayarit, la Secretaría de 
Salud tiene en tratamiento 
por diabetes a 3 mil 111 
pacientes y, en promedio, 
cien personas al mes se 
integran en el estado con 

pre diabetes o diabetes. Esta 
enfermedad es más frecuente 
en las mujeres en un 70 por 
ciento. 
 “No hay que esperar a tener 
síntomas, es importante que 
lo sepa la población, hay que 
estarse haciendo chequeos 
constantes; por lo regular 
somos derechohabientes de 
alguna institución, ya sea del 
Seguro Popular, etcétera, o 
a la población abierta en la 
Secretaría de Salud, donde 
se les puede atender; mucha 
gente no acude a las unidades 
de salud por miedo a que le 
digan que tiene diabetes; 
el problema está en que 
si tenemos diabetes y no 
la controlamos, la vida se 
acorta; en México se está 
convirtiendo en un problema 
de salud pública”, enfatizó 
Barrera Castellanos.
Asimismo, detalló que existen 
dos tipos de diabetes, la más 
frecuente entre los niños y 
adolescentes es la  del tipo 
1, que se caracteriza por una 

Tepic.- Este jueves en Sesión 
Pública Ordinaria de los 
integrantes de la Trigésima 
Primera Legislatura, se dio 
lectura a la proposición 
de acuerdo que tiene por 
objeto autorizar a la Comisión 
de Gobierno para que en 
representación de la Trigésima 
Primera Legislatura  suscriba 
Convenio de colaboración con 
la Comisión de Defensa de 
los Derechos Humanos en 
el Estado de Nayarit.
En el acuerdo se señala 
que una vez  aprobado por 
los legisladores locales se 
establecerán las bases de 
colaboración en aquellos 
proyectos y programas 
r e l a c i o n a d o s  c o n  l a 
investigación interdisciplinaria 
y el fortalecimiento de los 
derechos humanos, a fin 
de estudiar, analizar y dar 
respuesta efectiva a las 
necesidades en la materia 
para la consolidación de los 
derechos fundamentales a 
favor de los nayaritas.

Asimismo se dio primera 
lectura al dictamen con 
proyecto de decreto, que tiene 
por objeto reformar y adicionar 
diversas disposiciones de la 
Ley que crea el Consejo Estatal 
de Armonización Contable 
para Nayarit, proyecto que 

tiene como objetivo fortalecer 
las atribuciones del Consejo 
Estatal de acuerdo a lo que 
establece la Ley General de 
Contabilidad Gubernamental y 
las Reglas de Operación que 
se emitieron a nivel federal. 
En esta misma Sesión Pública 

Ordinaria se aprobó de manera 
unánime el acuerdo para 
solicitar al Gobierno Federal 
y del Estado de Nayarit 
que realicen las gestiones 
necesarias ante las instancias 
correspondientes para la 
adquisición de frijol cultivado 

producción insuficiente de 
insulina; los pacientes con 
esta enfermedad necesitan 
la administración diaria de 
insulina. En la diabetes 
tipo 2, el organismo pierde 
la capacidad de utilizar de 
forma efectiva la insulina, 
principalmente a causa de 
sobrepeso, obesidad y falta 
de actividad física, pero 
también influye el tabaquismo, 
el consumo excesivo de 
alcohol y la historia familiar 
de diabetes.

Los síntomas pueden ser: 
excesivas ganas de orinar, 
excesiva sed, sensación de 
hambre constante, pérdida 
de peso, cambios en la visión 
y fatiga. 
F i n a l m e n t e ,  B a r r e r a 
Castel lanos invitó a la 
población a cambiar los 
hábitos alimenticios y realizar 
ejercicio constante. Asimismo, 
acudir de manera periódica 
a revisiones médicas para 
la prevención, detección y 
control de este padecimiento.
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Conforme al nuevo sistema penal, magistrados 
ya resuelven apelaciones en audiencias públicas

olítica

El funcionamiento y ventajas 
del nuevo sistema de justicia 
penal (NSJP) en Nayarit 
es posible advertirlo en 
audiencias encabezadas 
por jueces y en presencia 
de imputados y víctimas de 
delitos, así como de fiscales, 
defensores y personas del 
público, pero ahora también 
puede verse en audiencias 
presididas por magistrados 
y celebradas con motivo de 

la inconformidad de alguna 
de las partes con sentencias 
de primera instancia.  
Por ejemplo, conforme al 
nuevo sistema de justicia, 
el magistrado Jorge Ramón 
Marmo le j o  Co ronado , 
presidente de la Primera Sala 
Unitaria del Tribunal Superior 
de Justicia, encabezó ayer la 
audiencia en que una de las 
partes explicó las razones de 
su apelación de lo resuelto 

de elementos para resolver  
de una manera apegada a 
derecho pero también más 
justa”.
Agregó que en el sistema 
tradicional un juez sólo tenía 
documentos y con base 
en una lectura fría de las 
constancias que integraban 
un expediente arribaba a 
conclusiones y tomaba una 
resolución, dictando una 
sentencia. “Ahora no —
puntualizó—, pues el nuevo 
sistema obliga a la celebración 
de determinadas audiencias”.
Finalmente di jo que la 
apelación del mencionado 
caso será resuelta a la 
mayor brevedad, y estimó 
que una resolución de esa 
naturaleza ahora tarda un 
máximo de dos semanas, “lo 
cual —destacó— es bastante 
bueno si tomamos en cuenta 
que hay apelaciones que en 
el sistema ordinario tardan 
en resolverse cuatro o hasta 
seis meses, dado lo complejo 
del asunto o bien dadas 
las cargas de trabajo que 
se tienen” en ese sistema 
tradicional.

en fecha reciente en un caso 
de violencia familiar.
Frente al magistrado, de viva 
voz y con plena libertad, la 
parte apelante dijo lo que a 
su derecho convenía. Más 
tarde, concluida la audiencia, 
el magistrado Marmolejo 
Coronado señaló que ese 
contacto directo con las 
partes, esa inmediación, 
es una de las bondades 
del nuevo sistema, pues “le 
permite al juzgador conocer 
de manera directa y allegarse 

*Contacto directo con 
las partes y agilidad en 
la resolución, entre las 

ventajas del NSJP
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Sin compensaciones, con el puro salario 
apoyamos a nuestra gente: Julio Inda 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

TECUALA.- Son pocos los 
recurso con que el actual 
H. Ayuntamiento municipal 
a tratado de sobrellevar 
una administración pública 
sana debido a los grandes 
recortes de la federación a 
los estados y municipios, esto 
aunado a las deudas de los 
otros gobiernos y que poco 
a poco responsablemente 
se han ido pagando, por 
eso es que se da lo antes 
comentado.
Gente y Poder entrevistó al 
regidor de la demarcación 
electoral # -6- Julio Inda 
Flores, en relación a su 
trabajo como gestor y el 
apoyo a su gente, además 
su apreciación que tiene 
de cómo va marchando 

en resumidas cuentas el 
gobierno municipal a 19 
meses prácticamente desde 
que estos tomaron posesión, 
ademas su opinión sobre 
la reelección de regidores 
o  los demás,  y esto fue 
lo que nos comentó……….
Últimamente hemos estado 
con medicamentos ya que 

Culmina Operativo Vacacional de Semana Santa y 
de Pascua 2016 con saldo rojo: Alicia Monroy  

Por Juan Carlos Ceballos 
Compostela.- 
De acuerdo al reporte presentado por 
las instituciones involucradas en el 
desarrollo del operativo de Semana 
Santa y Semana de Pascua 2016 a este 
Ayuntamiento, se reportó el deceso de 
dos personas víctimas de accidentes 
automovilísticos, uno registrado el 
lunes 28 de marzo en el Crucero de 
La Lima y otro más el jueves 31 del 
mismo mes, poco después del Crucero 
de Playa Platanitos. 
Así lo dio a conocer la presidenta municipal 
compostelense, Alicia Monroy Lizola, 
agregando que fuera de esto, cualquier 
emergencia, sea de tipo pre hospitalaria, 
de seguridad pública, asistencia vial, 

así como cualquier tipo de queja y 
denuncia “se canalizaron oportunamente 
a la instancia correspondiente para su 
atención inmediata”.
Por otra parte la ocupación hotelera 
en los destinos turísticos de costa, 
registraron 98 por ciento de las 
habitaciones, brindando a los turistas 
el bienestar, seguridad y confort que 
caracteriza al municipio de Compostela. 
Al mismo tiempo, también la Cabecera 
Municipal recibió a turistas nacionales 
e Internacionales durante este periodo 
vacacional.
Por otra parte, dijo la alcaldesa que 
junto con miembros de su equipo de 
trabajo, como el Secretario Municipal, y 
regidores de distintas demarcaciones, se 

dieron cita en la calle Michoacán, entre 
las calles Amado Nervo y Revolución 
en Las Varas para dar el banderazo 
de arranque para la rehabilitación del 
sistema de alcantarillado sanitario en 
260 metros lineales.
Agregó que esta obra tiene como principal 
objetivo, “modernizar el sistema de 
drenaje ya obsoleto e insuficiente para 
ampliarlo con tuberías de 8 pulgadas en 
los conectores y además la instalación 
de 36 descargas domiciliarias con tubería 
de 6 pulgadas, otro de los materiales 
a aplicar es la manguera KINECK con 
abrazaderas de 4 pulgadas de diámetro”. 
Además cabe destacar que esta 
obra, además se compromete con el 
empedrado de 402.3 metros cuadrados 

de empedrado en áreas dañadas. La 
inversión en esta compleja obra de gran 
beneficio para los habitantes será de 
574 mil 450 pesos, la cual será aplicada 
a través del ramo 33 fondo III.
El compromiso de la Presidenta Alicia 
Monroy con la ciudadanía es claro, más y 
mejores obras, de calidad que beneficien 
a muchos: “Vamos avanzando con paso 
firme en cuanto a la ejecución de obras 
en el municipio, obras prioritarias, 
que sean de beneficio directo a los 
habitantantes y sobre todo que sean 
de calidad, que hagamos la inversión 
una vez pero sabiendo que esta será 
redituable y no que gastaremos varias 
veces en la reparación de las mismas”, 
finalizó.

no hay recursos, no se nos 
dan las compensaciones, 
pero con el salario estamos 
tratando de cumplirles a toda 
la gente con medicamentos, 
a los deportistas con algunas 
pelotas y algunos uniformes, 
a equipos que se nos han 
acercado y estamos sacando 
adelante esto poco a poco, 
más que nada hay mucha 
demanda en lo que es 
medicamentos, el recurso 
es muy bajo para ello, tanto 
en su jornada, y tratando 
de ayudar al campesino 
apoyándolo arrimándolo al 
sector agrario.
Estamos buscando en que 
podemos ayudarle ya que el 
recurso de un municipio no 
alcanza para ayudarles al 

100% a los campesinos, creo 
que va por buen camino está 
haciendo muy bien el trabajo 
y como lo repito el recurso no 
le llega a tiempo al municipio 
y así hace que se retarden 
un poco los beneficios para 
toda la ciudadanía, vamos 
a tratar de seguir apoyando 
a las personas en lo que 
podamos ayudarle y también 
tratar de hacer beneficios 
que realmente le lleguen al 
pueblo directamente, para 
que les quede algo en estos 
3 años que estaremos por 
ahí, ya que sabemos ayudarle 
a cada persona.
Señaló que en este momento 
están con lo de las casas que 
es un programa que bajó un 
compañero, un director que 

pueden pedir información en 
el sector de los jóvenes y 
acercarse ahí, más que nada 
para ver en que podemos 
ayudarles, por el momento 
andamos luchando para 
ver qué proyecto podemos 
bajar, gracias a un grupo 
de migrantes que andan 
por ahí, ya vamos a poder 
con más facilidad tratar de 
bajar recursos federales, 
en relación a la reelección, 
sabemos que no se puede 
dar una reelección porque la 
ley se da hasta el 2018 pero 
prefiero que las personas me 
evalúen y no evaluarme yo 
solo,  porque me gustaría 
que la gente me evaluara.
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La pintura es una 
profesión, María 

Elena Parra Urías

Cultura

Por Mary Castro 
El gis pastel es el protagonista de la 
obra pictórica de la Ingeniera María 
Elena Parra Urías que expone en el 
Centro de Información del Instituto 
Tecnológico de Tepic. El montaje 
denominado “Cuarenta” está dedicado 
a la hermana de la artista que es 
también presidenta de Academia y 
docente del departamento de sistemas 
computación de esta institución 
educativa de la capital nayarita.

Parra Urías confirma asi que los 
amantes de la lógica y de las 
matemáticas utilizan también el 
hemisferio derecho y pueden ser 
creativos. “La educación basada en 
competencias también integra valores 
con el conocimiento a traves del 
dibujo”. El trabajo artístico de un año 
tiene como modelo al joven Martin 
Castañeda Gamboa quien colabora 
en el diseño y conceptualización de la 
temática con el apoyo en la fotografía 

de Ana Guadalupe Ortega Orozco.
Son 16 elementos que abordan una 
experiencia de vida, “representamos 
una inspiración, la relación entre un 
hombre y una mujer y ella es más 
grande que él, una diferencia de 10 
o 16 años de edad. El propósito es 
manifestar el acompañamiento de la 
pareja y romper con el estigma y el 
asombro que provoca una relación 
sentimental en estas condiciones. 
Es una vivencia real”.

La ingeniera también tiene una 
colección al óleo donde integra 
estudios de la figura humana, iglesias 
y bodegones clasicos. Dibuja y 
pinta desde pequeña y fue alumna 
del Maestro Jorge Partida Brizo. 
Su especialidad en cómputo es la 
base de datos y la programación. 
Y en esta exposición el uso de las 
alas representa la juventud de ellos 
aunque, posdata de la autora, dicen 
que “ella” roba vida...  



Viernes 8 de 
Abril de 201614 pinión

on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez

ONjEtURAsC
Francisco Cruz Angulo

Merecido reconocimiento para la 
Sra. Ana Lilia López de Sandoval

Supina terquedad de Águeda

El papel de primera dama que 
en ocasiones viene aparejado 
de ser la titular del Sistema de 
Desarrollo Integral de la Familia 
DIF, es complicada, durante 
muchos años se suprimía toda 
actividad que pudiera generar 
noticia o que logrará destacar 
la labor de las valiosas damas 
que acompañaron durante 
tantos años a Presidentes, 
Gobernadores o Alcaldes, sin 
embargo, con la llegada de la 
equidad de género el papel de 
la primera dama y titular del DIF, 
se ha venido dignificando con 
funcionarias que han brillado 
con luz propia, que han aportado 
verdaderamente al desarrollo 
social y  a mejorar la situación 
de vida de cientos de familias 
de escasos recursos.
Uno de los casos que más frescos 
podemos tener los nayaritas, es 
el de la Mtra. Ana Lilia López de 
Sandoval, actual primera dama 
del estado y titular del Sistema 
DIF Nayarit, en efecto desde que 
asumió el cargo en compañía 
de su esposo el Gobernador 
del Estado, Roberto Sandoval, 
la labor que ha emprendido 
para equilibrar la balanza y 
llevar calidad de vida a miles 
de familias el estado ha sido 
invaluable, continuamente el 
DIF ha expandido sus áreas 
de acción, ha reforzado los 
apoyos que entrega a los más 
vulnerables, ha innovado con 
programas que atacan lo más 
profundo de la desigualdad 
social, ha protegido a tantas 
y tantas madres y niños en 
situación vulnerable y así podría 
continuar por toda la plana de 
este espacio, sin embargo, el 
hecho importante a resaltar ha 
sido la labor tan destacada que 
ha desempeñado la Sra. Ana Lilia 
López de Sandoval, durante la 
totalidad del sexenio se le ha 
visto trabajar incansablemente, 
movilizarse de un lado a otro 
para atender de primera mano a 
quienes solicitan su ayuda, algo 
que no se ve frecuentemente, 
aún en estos tiempos de equidad 

de género y de primacía de las 
mujeres. 
Todo esto viene a colación, puesto 
que el diario EL Universal, se 
encuentra festejando 100 años de 
su fundación y lo aprovechó para 
hacer un especial reconocimiento 
a las mujeres, en un evento 
que denominaron “100 Mujeres 
Líderes” al cual se dieron cita 
las mujeres más destacadas 
del país, desde ministras de 
la suprema corte, secretarias 
de estado, procuradoras de 
justicia, políticas, empresarias, 
deportistas, escritoras y entre 
ellas la Sra. Ana Lilia López de 
Sandoval que brilló con luz propia 
como siempre lo ha hecho.
El evento realizado en la ciudad 
de México, contó con elocuentes 
palabras de las diversas mujeres 
que tomaron el micrófono, algunas 
recalcaron el área de oportunidad 
en cuanto a la violencia que 
todavía se ejerce contra las 
mujeres, otras los espacios 
que aún no se conquistan por 
las mujeres,  algunas otras 
en una temática más positiva 
destacaron los avances que 
se han logrado en los últimos 
años, las conquistas y grandes 
logros que han alcanzado las 
mujeres de este México moderno, 
de hecho durante su discurso 
la Sra. Ana Lilia destacó una 
frase muy significativa con gran 
relevancia en todo lo previamente 
discutido; “si se deja obra se deja 
historia”, una frase que entiendo 
comparte con la Sra. Perla Díaz 
de Ealy, destacando aún más 
pues es precisamente ella la que 
ha dejado un historial de obras 
caritativas inconmensurable, 
por lo que el resultado natural 
es la gran historia que dejará 
para las posteridad.
E n h o r a b u e n a  p o r  e l 
reconocimiento, sin duda es 
uno que la Sra. Ana Lilia López 
de Sandoval, se ha ganado a 
pulso, miles de nayaritas que 
han tenido la oportunidad de 
conocer de primera mano y 
ser ayudados por su persona, 
estarán más que de acuerdo.

En el curso de esta semana la señora 
Águeda Galicia divulgó a la opinión 
pública y a los afiliados del Sindicato 
Único de Trabajadores al Servicio del 
Estado y Municipios (SUTSEM) el 
haber ganado un amparo ante un juez 
de distrito el que –según ella- obliga 
al tribunal de Conciliación y Arbitraje 
le sea entregado la toma de Nota que 
la ratifica como secretaria general de 
ese sindicato.
Nada más ajeno a la verdad. Según 
abogados consultados de la planilla 
“blanca” que encabeza la Lic. Adelaida 
Ibarra dicho amparo solo concede el 
derecho de petición a la Sra. Águeda 
Galicia para que el tribunal laboral de 
nuestra entidad de una respuesta a la 
peticionaria del porqué se niega a ese 
sindicato a entregar  la toma de Nota.
El hecho de manipular el contenido de 
ese amparo tiene por finalidad reagrupar 
a su gremio dado que día a día pierde 
más seguidores por el prolongado 
litigio legal por su reconocimiento como 
Secretaria General del SUTSEM, ya que 
un buen número de ellos optaron por 
afiliarse al Sindicato de Unidad  de los 
Trabajadores al Servicio  de los Poderes 
del Estado, Municipios y Organismos 
Públicos Descentralizados del Estados 
de Nayarit (SUTSEN).
Además util iza ese amparo para 
intimidar a sus afiliados al exigirles que 
si desean regresar al SUTSEM firmen 
una carta en la cual le piden disculpas 
y se comprometan a reingresar la 
totalidad de las cuotas sindicales que 
dejaron de aportar so pena que de no 
hacerlo perderían todos sus derechos 
sindicales y laborales.
Es increíble que la señora Águeda 
Galicia continúe actuando a la vieja 
usanza caciquil, hoy en desuso.
Y más aún que a consecuencia de 
mantenerse en el poder sindical de la 
burocracia estatal y municipal desde 
el 2014 la totalidad de ese gremio 
no ha recibido el incremento de más 
prestaciones laborales a las que tienen 
derecho luego de la firma del nuevo 
Contrato Colectivo de Trabajo, pues 
lo que los trabajadores reciben de la 
parte patronal es lo conquistado en su 
último Contrato Colectivo de Trabajo 
suscrito en el 2014.
Si la Sra. Águeda no depone su actitud 
belicosa lo más probable es que el litigio 
legal que enfrenta en los tribunales 
federales se prolongue hasta el próximo 
año, lo que perjudicaría inevitablemente a 
todo el gremio de la burocracia estatal…

Ya no me ayudes compadre.-Uno de estos 
días escuché una curiosa crónica de un 
corresponsal de un conocido noticiero 
radiofónico matutino de esta capital 
en torno a la gran afluencia turística 
en las playas de San Blas durante las 
pasadas dos semanas de vacaciones.
No sé si por buena fe o por encargo el 
susodicho corresponsal samblaseño 
atribuyó el éxito turístico de San Blas 
no a la belleza de sus playas sino a 
la popular figura de “layín”, alcalde de 
San Blas. 
El periodista en mención dio el crédito 
a “layín” porque una buena parte de 
los turistas nacionales y extranjeros 
querían conocer y escucharlo de viva 
voz y hasta tomarse la foto con el 
suspirante a la gubernatura de Nayarit  
como si se tratara de un artista de 
fama internacional. O sea, el principal 
atractivo turístico fue “layín”.
Y todavía fue más allá el mencionado 
corresponsal, tal vez con pretender 
quedar bien con el patrón, hizo suya la 
defensa de “layín” ante la pregunta de la 
vox populi de dónde saca tantas fajas de 
billetes para regalarlas como centavos, 
lo mismo en plazas públicas que en 
rancherías y poblaciones  durante sus 
recorridos por el interior del Estado al 
estilo de la “Tuta” jefe de “los caballeros 
templarios”, organización criminal que 
tenía como rehén al Estado de Michoacán 
por medio de la violencia armada, el 
tráfico de drogas y la extorsión.
Pues bien el corresponsal samblaseño 
ante esta crítica del origen de esos 
recursos financieros que se gasta 
“layín” en su imagen pública señaló 
que son procedentes de fundaciones 
empresariales.
Lo que no dijo fue el nombre de ellas 
y quienes las presiden.
Hasta hoy no estoy enterado de alguna 
fundación que esté dispuesta a regalar 
el dinero para financiar millonarias 
comilitonas y emborrachar a miles de 
gorrones con cerveza a raudales.
Sería bueno que el periodista en cuestión 
realizara un trabajo de investigación 
periodística que desentrañe el origen 
de esos recursos económicos que 
“layín” regala por toda la entidad en 
su ambición de sentarse en la silla 
gubernamental. Tal vez se gane el 
premio estatal de periodismo 2016 en 
el género de reportaje…
Estimado lector: si deseas consultar u 
opinar sobre los temas de esta columna 
visítanos en nuestra página http://
conjeturas-cruzangulo.blogspot.com/
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Ixtlán del Río
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El Senador Manuel Cota tiene 
el entrenamiento adecuado 

para gobernar Nayarit

Sectores populares 
refrendan su apoyo 
a la diputada Elsa 

Nayeli Pardo RiveraEl ex diputado local Isaac Del Real Chávez, 
sólido aspirante a la presidencia del PAN estatal

Por Jolumeca 
Ixtlán del Río, Nayarit.- Para 
el líder local licenciado David 
Salas, este Estado requiere 
ser gobernado por un buen 
político bien entrenado y que 
haya recorrido el estado a 
pie, que tenga la capacidad y 
que sea trabajador, requisitos 
que reúne el senador Manuel 
Cota Jiménez, quien conoce el 
estado y conoce los problemas 
de los Nayaritas, de ese tipo 
de políticos quiere la gente. 
El senador  Manuel Cota, 
tiene un olfato político calado 
y siempre atinado, el hoy 
presidente del CEN de la CNC 
nacional, puede lograr una 
profunda reforma en el campo 

ya que sabe trabajar en esos 
niveles y lograr sus propósitos 
todo a favor de los que menos 
tienen,  y por supuesto de 
los campesinos, los cambios 
en el sector agropecuario se 
empiezan  a ver poco a poco. 
El ahora Senador, recalcó el 
licenciado David Salas, es un 
político trabajador, incansable, 
camina y camina por los pueblos 
y colonias dando la cara, y 
repartiendo equitativamente  el 
poco presupuesto que maneja, 
es un político adecuado a los 
tiempos, capaz, experto que le 
tiende la mano a su gente con 
sinceridad sin falsas poses, 
es en suma el político que 
Nayarit, necesita. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
diputada local Elsa Nayeli 
Pardo Rivera, continúa 
recibiendo nuestras de 
adhesiones de parte de 
distintos sectores populares,  
p a r a  f o r t a l e c e r  s u s 
aspiraciones por conseguir 
la presidencia municipal, las 
muestras de apoyo y cariño 
se ven a diario porque esta 
incansable legisladora hace 
recorridos en esta cabecera 
municipal para apoyar a las 
familias.
Aseguran, es la candidata ideal 
para ocupar la presidencia 
porque conoce a fondo 
las múltiples necesidades 
de la ciudadanía, mismas 
que ha observado  en sus 

constantes visitas por todo 
el municipio, para cubrir ese 
tipo de necesidades quiere 
llegar a ser alcaldesa, para 
gestionar programas que 
permitan el bienestar social 
de las familias de escasos 
recursos.
Cabe la mención que se 
han realizado reuniones 
entre algarabía de personas 
que asisten a tales eventos 
de  refrendarle su apoyo 
incondicional   desapareciendo 
la duda de que es un dedazo 
su presunta nominación al 
cubrir todos los requisitos 
estatutarios del proceso de 
elección exigidos señalando 
que su presencia el PAN, 
tiene mejores opciones de 
triunfo. 

Se llama hacer política; no guerra sucia
Por Jorge Mendivil “Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Vecinos de 
este municipio comentaron que las 
campañas políticas en la actualidad 
están convertidas en un juego de 
descalificaciones situación que no 
abona nada en lo absoluto al proceso 
electoral y al contrario, generan el 

hartazgo ciudadano ante este tipo de 
guerra sucia, con la que se pretende 
ganar a como dé lugar.

Los tiempos dicen los inconformes 
han cambiado y tal parece que la 
principal estrategia hoy en día de 
los partidos políticos y de candidatos 

es buscar ganar la elección a como 
dé lugar olvidando hacer lo correcto, 
que se tiene que  ganar mediantes 
buenas propuestas, se promueven 
los moches, corrupción y abusos, no 
tratan  de convencer a la ciudadanía.

Por último los quejosos piden que 

las campañas deben de convertirse 
en un juego de estrategias, que 
el éxito dependa de un verdadero 
p l a n t e a m i e n t o  e s t r a t é g i c o , 
disciplinado, ordenado y sistematizado 
que piensen en el votante como 
parte fundamental de las mismas, es 
por eso que es vital que candidatos 
como sus equipos comprendan que 
no se trata de llenar de mentiras a 
los ciudadanos.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Nos 
enteramos de buena fuente que 
el ex diputado local Isaac Del 
Real Chávez, tiene la intención 
de participar en la contienda que 
se avecina para presidente del 
Comité Directivo Estatal en el 

estado de Nayarit, apoyado en 
una gran trayectoria partidista 
de muchos años en los cuales 
ha participado en el crecimiento, 
desarrollo y madurez del PAN.
A nivel municipal le tocó refundar 
en 1991 el PAN en el municipio 
de Compostela y dirigirlo en sus 

inicios con buenos resultados 
cuando había carencias de 
todo, así, como represión 
social y laboral para quienes 
militaban en el PAN, a nivel 
estado formó parte de cuatro 
comités estatales en los 
que ocupo cuatro carteras, 
secretario de organización, de 
acción electoral, formación y 
capacitación.
Fue Diputado local y dos veces 
consejero estatal representante 
electoral en las mesas de 

diálogo para las reformas 
electorales, coordinador estatal 
de campañas a gobernador, 
además de fundar el partido en 
varios municipios del estado de 
Nayarit, y fue representante de 
la secretaria de Gobernación en 
el estado y jefe operativo estatal 
de programa  oportunidades.
Cabe mencionar  que a 
nivel Nacional es el único 
Nayarita que ha ocupado una 
posición directiva en el CEN 
del PAN, siendo director de 
Organización en el extranjero, a 
nivel Internacional  conformo y 
capacito a la estructura partidista 
en los Estados Unidos, y resto 
del mundo y próximamente si 
los panistas lo autorizan el 
presidente del comité directivo 
estatal.
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Nayarit apoye a la población con otro defensor de Oficio
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Tuxpan
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* Tuxpan con más de 30 mil habitantes 
requiere de otro defensor de oficio que 

aminore la carga de trabajo en el Juzgado 
Mixto de Primera Instancia: Ciudadanos.

Por: Juan Bustos
Tuxpan,  Nayar i t . -  Por 
cuestiones de trabajo visitamos 
en días pasados el inmueble 
del Juzgado Mixto de primera 
Instancia del municipio de 
Tuxpan, donde pudimos ver 
que efectivamente hace mucha 
falta que el Doctor en Derecho 
Pedro Antonio Enríquez 
Soto, Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado 
de Nayarit, descongele la 
plaza de defensor de oficio 
que estaba adscrita en el 
Juzgado de Tuxpan, para que 
aminore con ello la enorme 
carga de trabajo de los asuntos 
de cientos de personas de 

escasos recursos económicos 
que demandan ser atendidas 
por un abogado del gobierno 
que les ayude a mitigar sus 
problemas. 
En nuestra visita pudimos 
ver que el asunto que más 
demanda tiene es el de madres 
solteras y divorciadas de 
escasos recursos económicos 
que a diario acuden a esa 
Magistratura solicitando a 
la autoridad competente una 
pensión alimenticia para sus 
pequeños hijos, le siguen los 
asuntos de la vía civil y por 
ultimo del ramo penal, que  
juntos suman cientos de casos 
que se atienden en estas 

oficinas, donde el personal 
hace su mejor esfuerzo por 
brindar a la ciudadanía en 
general sin distingo alguno, 
un excelente trato y una 
verdadera impartición de 

justicia.
Sin embargo, el municipio 
de Tuxpan con más de 30 
Mil habitantes requiere con 
urgencia de otro defensor de 
oficio que ayude de manera 

gratuita en la asesoría legal 
a un buen número de familias 
Tuxpenses que no tienen 
el recurso económico para 
pagarle los honorarios a un 
abogado. 

Mucho se ha hablado en estos últimos 
días que el prestigiado Doctor, con 
especialidad en Ginecología, José 
Octavio Olague Avena podría ser 
postulado por el Partido Acción 
Nacional como candidato a la 

Presidencia municipal de Tuxpan. 
Sin lugar a dudas sería un buen 
presidente expresa en su cuenta de 
Facebook la conocida Licenciada 
y Comerciante de Tuxpan Bety 
Rosales.

En la fotografía podemos ver algo del 
moribundo Palapar de Tuxpan, que 
a diario de manera indiscriminada 
es saqueado por personas de los 
poblados de Pozo de Ibarra y de 
todos los ejidos que conforman la 
localidad Tuxpense.
Al paso que vamos y ante la 
indiferencia de las dependencias 
responsable de cuidar y preservar esa 
hermosa reserva natural protegida, 
en pocos años vamos a soñar que un 
día tuvimos algo único que generaría 

cientos de fuentes de empleo si en 
verdad lo cuidaran y lo convirtieran 
en un destino turístico. 
Se dice mucho que es una reserva 
natural protegida y a diario vemos 
camionetas repletas de palapa que 
extraen de las pocas palmeras, 
igual vemos a diario a los famosos 
tamaleros vendiendo su producto 
con hojas de cogollos, a sabiendas 
que está prohibido y que además 
están contribuyendo al exterminio 
del Palapar que es de Todos. 
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Decano del periodismo en Nayarit

MOMENtO POlítICO
Por Brígido Ramírez Guillen

NAYARIt PlURAl
Por Fernando Gutiérrez Meza

¿Saldrá este viernes 8 de abril el nombre 
del rector de la UAN?

Cuatro aspirantes a rectoría, se busca 
candidato de unidad: Hernández Escobedo

En cuanto el rector de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, Juan López Salazar, 
rindiera su quinto informe de gestión, 
de inmediato surgieron algunos de los 
aspirantes a sucederlo en el cargo y 
así como aparecieron en el escenario 
tuvieron que desaparecer al frenar su 
“calentura” al recordárseles que aún 
no eran los tiempos para exponer sus 
pretensiones en la sucesión, pues 
principalmente tendrían que sujetarse a 
la convocatoria que lanzara el Consejo 
General Universitario…. Prácticamente 
se puso un hasta aquí a los que ya 
trataban de hacer labor de proselitismo  
entre los sectores de la máxima casa 
de estudios para lograr su votación a 
su favor en la elección que se tuviera 
en el Consejo Universitario…. 
En breve entrevista con el dirigente 
del Sindicato de los  Empleados y 
Trabajadores de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (SETUAN), Luis Manuel 
Hernández Escobedo, nos informó que la 
intención  de los sectores universitarios 
es hacer un análisis de los aspirantes, 
considerar su perfil,  y que cumplan 
con los requisitos de ser maestros  
de tiempo y con más de tres años de 
antigüedad y cumplir cabalmente con 
lo dispuesto en la convocatoria…  El 
Consejo General Universitario con sus 
128 integrantes se reúne para aprobar 
y lanzar la convocatoria el 9 de mayo 
del 2016 para el registro de candidatos, 
ya que la elección se dará el 31 de ese 
mismo mes…. 
Será un procesos de elección 
democrático, participativo y trasparente, 
donde se respetara la voluntad de los 
universitarios…  Nos indicó el líder 
del SETUAN, Luis Manuel Hernández 
Escobedo,  que la intención para 
nombrar al nuevo rector es sumarse 
en unidad en torno a un aspirante a 
suceder al contador López Salazar, y 
para ello ya se platica con los sectores 
universitarios, SPAUAN, SETUAN Y 
FEUAN…. El dirigente del Sindicato 
de  Personal Académico es el contador, 
Carlos Muñoz   Barragán, del SETUAN, 
Luis Manuel y de la Federación de 
Estudiantes, Ángel Aldrete… 
En los círculos universitarios se mencionan 

como aspirantes a la rectoría: Jorge 
Ignacio Peña González, Secretario de 
Docencia; Rubén Bugarin, Secretario de 
Investigación; Humberto Lomelí Payan, 
Director de la Unidad de Derecho; Carlos 
Rea y Octavio Camelo, del área de 
Investigación… Por otra parte, el rector 
López Salazar, se encontraba fuera de 
la ciudad y regresara este viernes 8 de 
abril a la capital nayarita para después 
tener una reunión con los representantes 
de los sectores universitarios, en que 
el tema principal será lo relacionado a 
la nominación de la máxima autoridad 
de la institución y podemos creer en 
la posibilidad de que ahí ya surja el 
nombre de quien manejará la rectoría 
a partir del 9 de junio… 
Hablar de la universidad es recordar al 
doctor Julián Mercado, su creador, que 
a través de un Decreto del Congreso 
del Estado la institucionalizó, para luego 
darle forma a la Ciudad de la Cultura 
con sus primeros edificios que sirvieran 
de aulas a los nuevos alumnos de 
determinadas carreras profesionales… 
Tuvieron que participar el pueblo con sus 
apoyos económicos, diversos sectores 
de la sociedad, así como instituciones y 
empresas, entre ellas la Treceava Zona 
Militar y la compañía de Tabaco en Rama, 
la construcción de las instalaciones 
de la universidad, destacándose la 
Rectoría y el Mesón de los Deportes, 
obras a  cargo del arquitecto Caballero 
Tortoledo y el ingeniero Ríos… 
Otra gran parte de los edificios le 
correspondió al gobernador Roberto 
Gómez Reyes, sucesor de Julián 
Gascón Mercado con el respaldo del 
Comité Administrador de Construcción 
de Escuelas, y sobre todo bajo su 
responsabilidad quedó darle la autonomía 
a la universidad, antes de que la FEUAN 
y sus dirigentes asumieran como bandera 
la Autonomía… A través de los años, 
ahí está la institución, patrimonio de los 
nayaritas, creciendo y fortaleciendo, 
preparando destacados profesionistas  
que con sus conocimientos se suman al 
desarrollo económico, social, educativo 
y cultural, como lo soñara su fundador, 
Julián Gascón Mercado…. Hasta la 
próxima Decano del Periodismo.

Será el 31 de mayo cuando se conozca 
al nuevo rector de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, mientras los 
sectores que conforman la FEUAN, 
SPAUAN y el SETUAN realizan el 
proceso de revocación y ratificación que 
decidirán los agremiados, dio a conocer 
el secretario general de empleados y 
trabajadores universitarios  Luis Manuel 
Hernández Escobedo.
Ese día estará electo el Consejo General 
Universitario, pero hay una característica 
particular desde hace 18 años que el 
rector ha tenido la manifestación clara 
de los que tienen opinión calificada. 
Los sectores habrán de ponerse de 
acuerdo, buscar consenso con los 118 
consejeros que componen el Órgano 
de Gobierno Colegiado, y construir una 
candidatura de unidad, para eso, se 
requiere de un ejercicio democrático, 
más cuando se trata de una institución 
que tiene por antonomasia ser un 
espacio de libertades, es necesario 
abonar a favor de esa decisión, del 
debate, de conocer puntos de vista, 
consenso o como se dice en el argot 
político planchar las cosas, y evitar 
ese atractivo que tiene la UAN para 
los actores públicos o privados.
En amena charla del Secretario General 
del Sindicato de Trabajadores de la UAN, 
Luis Manuel Hernández Escobedo con 
integrantes de la Unión de Columnistas 
y Articulistas de Nayarit UCAN, habló 
detalladamente del desarrollo para 
el tema de la sucesión rectoral, de 
cuestiones legislativas como la poca 
productividad del Congreso, del futuro 
político de Nayarit, de la partidocracia 
y las candidaturas independientes que 
solo tienen ese nombre, son desechos 
corridos por los institutos.
Parte del encuentro se centró en el 
tema de la UAN, los comunicadores 
esperaban escuchar el nombre y 
apellido del sucesor de Juan López, 
pero aún lo tuviera el experimentado 
líder sindical no lo hubiese soltado, sabe 
de tiempos y formas, explicó que faltan 
cuatro semanas tiempo para ponerse 
de acuerdo, hacer visitas, reuniones 
y encontrar puntos de coincidencia y 
construcción de una candidatura de 
unidad, se mencionan a cuatro aspirantes 
que son Jorge Ignacio Peña González, 
Humberto Lomeli Payan, Raúl Rea 
Carvajal y Octavio Camelo Avedoy.
El dirigente en comento aplaude la 
apatía del gobernador en el proceso 
universitario, en otras etapas era visto 
el autoritarismo que se imponía a una 
institución autónoma por la ley, era 
clara la orientación de que pretendía 

el ejecutivo, aunque es el responsable 
de los acontecimientos del Estado, se 
observa libertad plena, no hay insinuación 
en el campo, al menos en el sector de 
empleados y trabajadores que hemos 
tenido algunas críticas.  
Señaló que existen aspirantes que suelen 
vender su proyecto, eso es válido, hay 
quienes no tienen el peso específico y 
prefieren mantener una buena relación 
con quien puntea para el cargo. Además, 
el Consejo Universitario desarrolla una 
práctica similar al Congreso del Estado, 
hay democracia participativa quien va 
ahí tiene una participación unipersonal, 
puede asumir una posición, no puede 
haber voto secreto, es la manifestación 
del voto.
Respecto a la composición del Consejo, 
dijo que se designa a un director como 
autoridad unitaria más importante de 
la Unidad Académica, incluyendo un 
profesor que eligen los maestros para 
tener la paridad, un estudiante que se 
elige como presidente del Comité de 
Alumnos y su par que sería un Consejero 
de Estudiantes, son 26 unidades que 
multiplicadas por cuatro suman 104, 
más tres representantes de la FEUAN, 
3 del SPAUAN, 3 del SETUAN e igual 
número de funcionarios, y por mandato 
de Ley  un presidente que es el rector 
y el secretario del Consejo. 
En ese mismo mecanismo participan un 
integrante de la Asociación de Egresados, 
pero solamente con derecho a voz, 
así como invitados o funcionarios que 
tampoco pueden opinar.
Para el Secretario General de los 
Empleados y Trabajadores de la UAN. 
Luis Manuel Hernández Escobedo. el 
perfil del próximo rector, es el de un 
profesionista que sepa reorientar a la 
Universidad, que en lo académico ha 
avanzado con programas acreditados, 
salvo las carreras de nueva creación 
que van en ese proceso, actualmente 
hay estabilidad y nivel académico del 
ISO, se está reconocido nacionalmente, 
anda en el nivel 37 de 20  universidades 
públicas del país, afirmó.
En ese mismo tema de nuestra máxima 
casa de estudios, será después del 
9 de junio en que tome protesta el 
sucesor de López Salazar, cuando se 
inicie el proceso para el cambio en los 
tres sectores de la Universidad, en dos 
hay posibilidad de reelección, pero 
se vislumbra con mayor certeza en el 
SETUAN, pues comenta Hernández 
Escobedo que todavía aguanta otros 
tres años y ya, no quiere verse como 
viejo carcamal después de ese nuevo 
periodo. 
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ompostelaC
Conmocionó a Compostelenses fallecimiento 
de Don Fernando Salcedo Salazar

18

Macarena eran fieles devotos 
de la Virgen de Talpa.    
El hoy extinto Salcedo Salazar, 
cabe decir, era padre del ex 
dirigente ganadero Sergio 
Armando (a) el Kalimán Salcedo 
Silva, quien se ha distinguido 
por ser una persona sencilla, 
honesta, amistosa y gente de 
palabra, toda vez uno de los 
principales promotores del 
proyecto independiente que 
encabeza el amigo Layín, 
El fallecimiento de Don 
Fernando, según se supo, 
ocurrió el pasado domingo a 
eso de las 8:30 de la mañana 
y su velorio se llevó a cabo en 
su domicilio particular, en calle 
Mina 10 poniente en pleno 
centro de Compostela.
Y no fueron pocos los que la 
noche del domingo y el lunes 
pasado mostraron su solidaridad 
a la familia y la misa de cuerpo 
presente se realizó en el templo 
del Señor de la Misericordia 
para de ahí trasladarlo al 
panteón municipal, donde se 
le dio cristiana sepultura.
Don Fernando frisaba ya los 80 
años de edad y sus familiares, 
—sostienen—que él celebraba 
su cumpleaños el día 4 de abril 
y no 18 de este mes, que es 
la fecha de su nacimiento, 
“él siempre decía que su 
cumpleaños era el 4 de abril, 
no sabemos porque lo decía, y  
curiosamente su cuerpo recibió 
cristina sepultura el lunes 4 de 
abril”, explicaron. 
La familia Salcedo Silva, además 
de celebrar con el corazón las 
diversas muestras de apoyo 
que recibió de la gente y que 
mucho ayudaron a mitigar su 
dolor, manifestaron también 
su agradecimiento al Alcalde 
de San Blas, por el respaldo 
solidario y humanista que les 
brindo durante las exequias de 
su señor padre Don Fernando 
Salcedo Salazar. 
Cabe señalar que a Don 
Fernando, le sobreviven, su 
esposa, la señora María de 
Jesús Silva Inda, así como sus 
hijos, Francisco Javier, Luis 
Fernando, Donaciano Alberto, 
María Elena, Norma Aracely y 
Sergio Armando, de apellidos, 
Salcedo Silva. 

además de manifestar su 
sentido pésame a la familia 
Salcedo Silva  por la pérdida 
de su ser tan querido, les 
refrendo todo su apoyo para 
que don Fernando Salcedo  
tuviera un sepelio digno y con 
música de banda tal como fue 
su deseo, ejemplo de ello es que 
durante su cortejo fúnebre fue 
acompañado por la Pequeña 
Banda, entonando canciones 
como El palo verde, los Dos 
Compadres Rancheros, en 
esta última se hace alusión a 
sus recorridos a píe que por 
años realizo a Talpa, ya que 
él y su compadre Juventino 

Compostela, Nayarit.-  Cientos 
de personas fueron las que 
este lunes pasado se sumaron 
al cortejo fúnebre del señor 
Fernando Salcedo Salazar, 
quien falleció en la víspera, 
víctima de un infarto al miocardio.
Su sepelio fue muy concurrido, 
debido a que  fue un hombre 
muy reconocido en todos los 
círculos de Compostela, de 
donde es originario, agricultor 
y ganadero con residencia en 
calle Mina número 10 poniente,  
en pleno centro de esta Ciudad.
A sus exequias asistió también 
el Alcalde de San Blas, Hilario 
Ramírez Villanueva, quien 
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El presidente del comisariado ejidal de Atotonilco
Florencio Ibarra Valdivia  celebró su 81 

aniversario de la dotación de tierras
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Por: Pedro Bernal

Tecuala,  Nayar i t . -  Con 
izamiento a la bandera 
por la mañana y un gran 
desfile cívico, el ejido antes 
mencionado celebró sus 81 
años como núcleo ejidal, su 
presidente Florencio Ibarra 
Valdivia acompañado de su 
mesa directiva entre hombres 
y mujeres, encabezaron la 
marcha tradicional desde 
el arco de la entrada a 
esta comunidad seguidos 
de un gran contingente de 

ejidatarios y no ejidatarios, de 
alumnos de las escuelas de 
ese lugar y sus respectivas 
escoltas por el arroyo de 
las calles de ese poblado, 
ademas los carros alegóricos 
y la participación de los 
jóvenes de la tercera edad, 
seguidos de los pequeñines 
aspirantes a reyes infantiles 
para el dia del niño de ese 
lugar, le dieron un gran 
colorido de fiesta y alegría a 
ese bonito ejido, y culminando 
en la plazuela municipal 
donde se rindió homenaje a 

nuestra enseña nacional y 
se recordó con mensajes y 
una ofrenda a todos los que 
hicieron posible que este 
pueblito se le reconociera 
como ter r i to r io  e j ida l , 
después de una gran lucha 
de agricultores y campesinos 
de esta comunidad, y fue 
hasta el año de 1935 cuando 
Atotonilco se le reconoció 
como un ejido con todas las 
de la Ley Agraria. Por eso 
cada día 7 de abril se festeja 
con bombo y platillo esa 
resolución presidencial en 
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beneficio de los campesinos 
de este lugar, ademas para 
alegría de todos los invitados 
a esa gran fiesta se deleitaron 
con las notas musicales de 
una banda regional.
Los que recordaron todo 
este gran esfuerzo agrarista 
fueron el profesor Mariano 
Juárez, quien hizo una reseña 
de toda esa conquista de 
índole agrario, y cerrando 
ese merecido reconocimiento 
a todos los expresidentes 
ejidales que ya fallecieron, 
en voz de su presidente 
Florencio Ibarra Valdivia, 
quien reconoció el esfuerzo 
de todos sus compañeros 
para que desde hace tiempo 
ya no hubiera ple i tos, 
inconformidades, y desunión 

en ese núcleo ejidal, y llevar 
esta última elección en una 
gran unidad de todos los 
ejidatarios.
En este gran conviv io 
familiar-campesino estuvo 
como invi tado especial 
el presidente municipal 
Lucio Santana Zúñiga, 
acompañado de los regidores 
Julio Inda Flores, Marco 
Antonio Rubalcaba Félix, 
Hermelinda Medina Ayala 
y Felipe López Jasso, el 
popular “güerito”; el director 
de Seguridad Pública en el 
municipio, Alfredo Arellano 
Núñez;  e l  d i rector  de 
Oromapas, Guadalupe Colio; 
José Huerta “Josesil lo”, 
secretario particular y otros 
más. 



21Viernes 8 de 
Abril de 2016

Viernes 8 de Abril de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1914

ecualaT
21

Asiste Heriberto Lopez Rojas “El “Titiyo”, 
a las tradicionales fiestas de su ejido

GenteyPoder/Tecuala/
Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- Como 
invitado especial y a la 
vez ejidatario de ese lugar, 
don Heriberto López Rojas, 
participa en las fiestas del 
ejido de Atotonilco con 
motivo de la dotación de 
tierras.
Con una impresionante 
organización y una estricta 
seguridad, para todos los 
asistentes a esa gran fiesta, 
a cargo de los elementos de 
seguridad pública municipal 
encabezados por su director 
Alfredo Arellano Núñez, sus 
comandantes, entre ellos 
Antonio Medina y otro más, 
a ese gran desfile ejidal  
se unió el cumpliendo con 
su deber como persona 
oriunda de ese lugar en 
mención.
Al lado de sus compañeros 
ejidatarios, su presidente 
Florencio Ibarra Valdivia 
y la Reyna de ese unido 
ejido; Valeria Guadalupe 
Medina Luna, que esa 
noche seria coronada.
Don Heriberto López, 
d e s p u é s  d e  h a b e r 
participado en ese gran 
desfile, se reunió para 
compartir el pan y la sal 
junto con el presidente 
ej idal Ibarra Valdivia 
y el primer edil Lucio 
Santana, acompañados 

por el ingeniero agrónomo 
Pedro  L izár raga,  e l 
“ P a n o c h o ”  M e d i n a . 
Algunos presidentes de  
comisariados hermanos 
de este gran y orgullosos 
municipio, como fueron de 
la comunidad del Macho, el 
Pajarito, San Felipe Aztatan, 
Agua Verde, el Limón, de la 
cabecera municipal, Oscar 
Díaz Herrera, y varios 
presidentes ejidales más.
Como siempre, amable 

lector, el presidente de 
los productores de sorgo 
del norte de Nayarit don 
Heriberto López Rojas 
causa una gran impresión 
por su excelente trato 
hacia todas las personas, 
que con humildad y noble 
respeto saluda con toda 
la sinceridad del mundo, 
porque el Titiyo es hombre 
de campo, de pueblo, 
sabe los problemas de los 
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productores de sorgo, de 
frijol, de los comerciantes, 
las amas de casa, de los 
trabajadores del campo 
y la ciudad,  hombres 
y mujeres, que a diario 
buscan de una u otra 
forma salir todos los días 
avantes de los problemas 
de falta de trabajo, de falta 
de circulante para todos 
los que se auto emplean, 
esa es la preocupación del 
Hombre Todo Corazón. Y 
muchos ciudadanos de 
este aguantador municipio 
comentan porque saben 
que una buena alternativa 
es el Titiyo, para poder 
resolver poco a poco 
esos añejos problemas 
que diariamente azotan a 
nuestro municipio, pegando 
más en las familias que 
menos tienen.
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Malandros pegan 
cristalazo a 
camioneta

Cacos le volaron 
cilindro de gas

Ratas de dos patas lo dejaron sin moto

Se llevó la sorpresa de que…

Por Germán Almanza 
Aguilar

Tepic, Nayarit.- Fue en calle 
Lago de Maracari y calle 
Lago de Nicaragua, de la 
colonia Lagos del Country 
desde donde un vecino de 
esa zona de la capirucha 
cora reportara al número de 
emergencias 066 un daño 
material a un vehículo de su 
propiedad así como robo al 
interior de éste.

Por lo anterior oficiales de 
la Secretaría de Seguridad 
Púb l i ca  Mun ic ipa l  se 
trasladaron al lugar del reporte, 
donde al arribar  fueron 
abordados por el denunciante 
Oswaldo “N” de 34 años de 
edad, el cual informó que la 
noche-madrugada de este 
jueves dejó su camioneta Raw 
Toyota, modelo 2007 Color 
plata, en el exterior de su 
domicilio y horas después se 

dirigió a ella para abordarla, 
llevándose la desagradable 
sorpresa de percatarse que 
tenía quebrado el vidrio de 
la puerta trasera del lado 
izquierdo y que le hacía falta 
un maletín color negro con 
documentos personales y 
de trabajo.
Recomendándole los agentes 
policíacos pasar al ministerio 
público a poner su respectiva 
denuncia.

Tepic, Nayarit.- Un robo 
al interior de una casa 
habitación de la colonia El 
Rubí, fue lo reportado al 
módulo de emergencias 066. 
Lugar al cual acudió una 
patrulla de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal.
Siendo por calle Gema, entre 
calle Zafiro y calle Pirita, de 
la colonia en mención donde 
los elementos policíacos 
se entrevistaron con la 
Dalia “N” de 19 años de 
edad, quien informó que el 

pasado miércoles salió de 
su domicilio y al regresar 
a éste el día jueves de los 
presentes, cuando se iba 
a bañar se percató de que 
no salía agua caliente; por 
lo que al ir a revisar se dio 
cuenta que le hacía falta el 
tanque de gas.
Por lo anterior se le dio la 
recomendación de pasar a 
poner su respectiva denuncia 
al ministerio público, tomando 
nota así mismo elementos 
de la Guardia Civil.

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313

Ejecutados
Detenidos

DrogaSecuestros

Suicidios

Accidentes

Ahogados

Levantados

Robos olicíacaP 23

Responsable: Germán Almanza Aguilar

* Lo anterior lo descubrió la víctima cuando se 
disponía a darse una ducha caliente

Por Germán Almanza Aguilar
Tepic, Nayarit.- Los incontrolables 
amantes de lo ajeno volvieron a hacer 
otra de las suyas, tras apoderarse 
de un caballo de acero en el interior 

de la colonia Los Sauces.
Lo anterior fue denunciado al número 
de emergencias 066 reportándose 
el robo de una motocicleta marca 
Honda tipo Wave, modelo 2013 color 

negro, sin placas de circulación. 
Manifestando el agraviado de nombre 
Jorge “N”, que minutos antes había 
dejado la motocicleta afuera de su 
domicilio y momentos después salió 

y no la encontró.
Recomendándole los agentes de la 
Policía Municipal pasar al ministerio 
público a poner su respectiva 
denuncia.
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- En el marco 
de la gira realizada el pasado 
miércoles en gobernador del 
estado en el municipio de 
Santiago, luego de la entrega 
que hiciera de títulos de posesión 
de Conagua, fue entrevistado 
por un grupo de periodistas de 
los diferentes medios escritos 
y electrónicos donde se le 
formularon varias preguntas 
a las que les dio acomedida 
respuesta.
Este reportero pregunto que si 
en la temporada de estiaje no 
habría problema para abastecer 
el canal centenario y abastecer 
a la vez la cuenca del Río 
Santiago, luego que conocidos 
ambientalistas han manifestado 
que los 60 metros cúbicos que 
los técnicos de la presa de 
Aguamilpa están resultando 
insuficientes luego que el agua 
del mar está avanzando de 

manera considerable  con 
sus marejadas tierra adentro 
afectando considerablemente las 
tierras de cultivo. En ese sentido 
el jefe del ejecutivo destaco que, 

“afortunadamente el vaso de la 
presa tiene el agua suficiente 
hasta para llevar a Culiacán 
Sinaloa”, luego riendo: “No, no 
es para tanto; son 70 kilómetros 
de canal, y sí tenemos el agua 
suficiente para alimentar el 
Canal Centenario, sin afectar 
el caudal de la cuenca del río 
Santiago”.
Sandoval Castañeda habló 
también de las mil 500 cabezas 
de ganado que habrán de ser 
entregadas a ganaderos que 
cubran con los requisitos, como 
lo es el tener las praderas 
necesarias para alimentar el 
ganado, “Me acabo de reunir 
con el personal encargado de 
checar todos esos detalles, y 
todo indica que vamos por el 
camino correcto”. Muy relajado, 
el gobernante, saludó a todos los 
presentes, se tomó fotografías 
con quien se lo sol ici tó, 
despidiéndose de manera 
afectuosa de los presentes en 
el edificio del CREAN, para 
acto seguido, en compañía de 
sus funcionarios incluyendo 
a su jefe de prensa Gustavo 
Vargas Pasaye, luego que al 
día siguiente –ayer- estarían 
en la mesa del Nayar, en lo que 
sería una nueva gira de trabajo. 
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Director de Santiago: José María Castañeda

No habrá problema para 
abastecer de agua el Canal 

Centenario: Sandoval

Demuestran su ineficacia para 
combatir la plaga del pulgón 
amarillo: Federico Langarica
Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- La plaga 
del pulgón amarillo llegó para 
quedarse, dijo en entrevista 
Federico Langarica, la noche 
de ayer en el exterior del edificio 
del Partido de la Revolución 
Democrática cito por la calle 
Rayón de la zona centro de esta 
ciudad.
“Si, mira no es hablar de poca cosa 
son 72 mil hectáreas sembradas 
de sorgo, donde la producción del 
cereal comienza en Santiago, con 
pocas hectáreas le sigue Tuxpan 
luego Tecuala, Rosamorada, y 
Acaponeta, estamos hablando 
de 72 mil hectáreas no es de 
ninguna manera poca cosa insistió 
el declarante es una actividad 
económica muy fuerte que pasó 
en otros estados cuando llegó el 
pulgón amarillo, yo recuerdo hace 
3 años el primer entrevistado 
sobre el tema fue el director del 
INIFAP estuvo en un programa 
de radio donde yo participaba y 
él nos hablaba del problema que 
vino para quedarse, no hablaba de 
una plaga que se le apachurra se 
apaga y se muere, no, esa plaga 
ya llegó en Tamaulipas lo que 
sucedió es que los productores 
asesorados por su delegación 
de agricultura del estado de 
Tamaulipas, el gobierno federal y 
los productores se ponen a ponerle 
atención a la plaga del pulgón que 
ya había experiencia en Texas, 
y logran una mejor producción, 
¡ah caray!, como es que si te 
llega una plaga tan devastadora 
como lo es el pulgón amarillo en 
Tamaulipas logras una mejor 
producción y la plaga se pasa 
al estado de Guanajuato, y en 
Guanajuato tienen producciones 
excelentes que fue lo que sucedió 
entonces que no es una plaga para 
descuidarla; cosa que no sucede 
aquí, donde los productores 
siembran luego abandonan su 
siembra y solamente regresan a 
cosechar. No, ellos se dedican 
a cuidar su sorgo, aumentan la 
productividad; cosa que no pasa 
en Nayarit.
En Nayarit hubo involucramiento 
político, hubo involucramiento de 
intereses económicos acerca de 

insecticidas que se regalaron, 
que yo no puedo decir que eran 
caducados, pero hay versiones 
de gente muy importante que 
aseguran que eran insecticidas 
fuera de control. Entonces que 
sucede en Nayarit se pierde más 
del 50 por ciento de la productividad 
de sorgo, y estamos hablando 
que una producción de sorgo 
buena es de 9 a 10 toneladas por 
hectárea, y ahorita con la plaga 
estamos hablando de 5 toneladas 
en promedio. Yo entreviste a 
Francisco Inda el día de hoy, 
inclusive estaban en una parcela 
de sorgo todos los funcionarios 
agropecuarios del gobierno del 
estado y del gobierno federal, 
adecuados al sorgo y estaban 
haciendo conclusiones que con 
insecticidas menos dañinos al 
medio ambiente y con aplicaciones 
de crisoperlas, que haciendo 
aplicaciones menos dañinos al 
medio ambiente y con aplicaciones 
de insectos benéficos se habían 
controlado al 100 por ciento,  que 
eso daba razón para darle un 
buen seguimiento, pero muchos 
productores dijeron que no, no 
esto es una plaga y hay que 
aplicarle lannate, vamos aplicando 
algo más fuerte para matar todo 
y si es cierto mataron catarinitas 
mataron crisopas, mataron todos 
los ineptos benéficos y no hubo 
control en la plaga del pulgón. 
Un pulgón amarillo, en 34 días se 
reproduce un millón 400 mil veces, 
y es que para reproducirse esta 
plaga no ocupa apareamiento, 
entonces, que significa esto, 
que nos encontramos ante una 
plaga increíblemente poderosa, 
pero no tan difícil de controlar. 
En otros estados lo hicieron, 
menos en Nayarit, donde hubo 
involucramiento político. 


